
Жительница столицы Галина 
Бандулет гуляет с сыном вдоль 
набережной пруда на терри-
тории усадьбы Кусково. На-
встречу им — пожарные ин-
спекторы Валерия Романенко 
и Денис Сотников. На темно-
синей форме молодых людей 
красуется нарукавный знак 
МЧС России: белая звезда, 
в центре которой — оранже-
вый круг с голубым треуголь-
ником. Они представляются 
и начинают профилактиче-
скую беседу. 
— Лето — время повышенной 
пожарной опасности, поэто-
му просим соблюдать элемен-
тарные правила: не поджи-
гать траву, не бросать непога-
шенные окурки и горящие 
спички, не пользоваться от-
крытым огнем вблизи дере-
вянных строений, кустарни-
ков и сухой травы, — говорит 
инженер 3-го регионального 
отдела надзорной деятельно-
сти и профилактической ра-
боты Управления по Восточ-
ному административному 
округу Главного управления 
МЧС России по Москве Вале-
рия Романенко. — Но нужно 
помнить номер телефона по-
жарной охраны...
— Я знаю, как звонить, — пе-
ребил сын Галины Максим 
старшего лейтенанта Рома-
ненко. — Надо набрать 101 
или 112. 
Инспектор похвалила маль-
чика за осведомленность, 
а затем вручила его маме ли-
стовку со всеми правилами 
пожарной безопасности. 

— Еще наши специалисты ор-
ганизуют профилактические 
мероприятия в школах, где до-
ступным языком объясняют 

ученикам нормы пожарной 
безопасности, — отметил Де-
нис Сотников.
Сегодня количество профи-
лактических мероприятий, 
проводимых московскими 

инспекторами, превышает 
объем надзорных проверок, 
рассказали в пресс-службе 
Главного управления МЧС 

России. 
— За последние 
два года государ-
ственный пожар-
ный надзор стал 
еще более открыт 
для общества, — 
сообщили в пресс-
службе Главного 
управления МЧС 
России. — Сейчас 
практически все 
разрешительные 
функции органы 
пожарного кон-

троля осуществляют при по-
мощи цифровых сервисов 
и портала «Госуслуги».
В ходе своей надзорной дея-
тельности и профилактиче-
ских мероприятий особое 

внимание специалисты уде-
ляют работоспособности со-
временных систем автомати-
ческой противопожарной 
защиты, наличию и исправ-
ности первичных средств по-
жаротушения.
— А еще — состоянию путей 
эвакуации и безопасных вы-
ходов, размещению нагляд-
ной агитации по вопросам со-
блюдения мер безопасности 
и умению действовать на слу-
чай возникновения чрезвы-
чайных ситуаций, — добави-
ли в пресс-службе Главного 
управления МЧС. — Уделяют 
внимание прохождению ру-
ководителями и ответствен-
ными должностными лицами 
регулярного обучения всем 
необходимым мерам пожар-
ной безопасности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Сегодня в Рос-
сии отмечается 
профессиональ-
ный праздник — 
День создания 
органов государ-
ственного по-
жарного надзо-
ра. К 96-летию 
специалисты 
рассказали 
о своей работе.

Национальный парк ждут 
особый уход и обустройство
Вчера Сергей Собянин 
(на фото) на своем персо-
нальном сайте рассказал 
о планах реабилитации на-
ционального парка «Лоси-
ный Остров».

Сергей Собянин встретился 
с жителями столичного северо-
востока и рассказал о судьбе 
уникального парка. Он напом-
нил, что несколько дней назад 
президент России Владимир 
Путин подписал закон, позво-
ляющий передать московскую 
часть национального парка 
«Лосиный Остров» в управле-
ние городских властей.
— Сразу скажу, что строитель-
ства никакого не планирует-
ся, — заявил Сергей Собянин, 
отвечая на вопрос о судьбе 
«Лосиного Острова». — Это 
спекуляции, что заберет Мо-
сква, застроит жильем весь 
«Лосиный Остров». У нас же 

много парков и особо охраня-
емых территорий в Москве. 
Жилья мы не строим, аккурат-
но обустраиваем, приводим 
в порядок, холим и лелеем эти 
территории для того, чтобы 
дать возможность москвичам 
там отдыхать.
Он напомнил, что Северо-Вос-
точный округ, где проживают 
полтора миллиона человек, 
«строится» в том числе вокруг 

знаменитого национального 
парка. За природными терри-
ториями, которые теперь пе-
решли в московское веде-
ние, должен быть организо-
ван особый уход.
Его закрепят в том числе 
юридически — после того как 
будет издан соответствую-
щий акт федерального прави-
тельства. 
— После того как мы его полу-
чим, вместе с экспертами 
и специалистами в этой обла-
сти посмотрим, как можно 
реабилитировать националь-
ный парк. Надо его от мусора 
освободить, особенно те тер-
ритории, которые примыка-
ют к жилым домам. Сделать 
заповедные зоны и зоны для 
более активного посещения 
граждан, — заключил Сергей 
Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Теракт — дело рук 
киевского режима
Вчера пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий 
Песков (на фото) провел 
брифинг, на котором выска-
зал позицию Кремля по по-
воду теракта на Крымском 
мосту, а также прокомменти-
ровал приостановку зерно-
вой сделки.

Он уточнил, что 
все ведомства 
и службы государ-
ства работают над 
тем, чтобы не допу-
стить терактов 
в других регионах 
страны.
— Разумеется, все 
соответствующие службы, ве-
домства — все работают. Мы 
отдаем себе отчет в коварно-
сти киевского режима, — от-
метил Дмитрий Песков.
Он уточнил, что во время 
теракта погибли мирные жи-
тели.
— Сегодня киевский режим 
убил молодую семью — роди-
телей девочки, девочка ране-
на на Крымском мосту. И об 
этом надо говорить, чтобы все 
слышали. Это все дело рук ки-
евского режима, — заявил 
пресс-секретарь президента 
России. — А мы все будем ра-
ботать, сохранять бдитель-
ность и собранность с тем, 
чтобы воспрепятствовать по-
вторению подобных трагедий.
Но вот о том, чтобы прекра-
тить все дипломатические 
связи с Западом, а точнее, 
с Великобританией и Соеди-
ненными Штатами Америки, 
речи не идет.
— Нужно ли что-то разрывать 
полностью? Вряд ли. Вопрос, 
наверное, не совсем коррект-
ный, потому что в самые 
острые моменты все равно 
нужны каналы диалога. Это 
не означает, что мы как-то 
развиваем какие-то отноше-
ния, об этом сейчас не может 
быть и речи, — сообщил Пе-
сков. — Мы прекрасно знаем, 
какой объем информации по-
ступает и из Североатланти-

ческого альянса, и из Вашинг-
тона в Киев на постоянной ос-
нове, поэтому здесь никаких 
иллюзий нет.
Помимо этого, пресс-сек ре-
тарь президента РФ сообщил, 
что зерновая сделка прекра-
тила свое действие. По его 
словам, это связано с тем, что 

часть этой иници-
ативы, касающая-
ся нашего государ-
ства, не выполне-
на до сих пор.
— Зерновая сдел-
ка останови-
лась, — рассказал 
Песков. — Как 
только будет вы-

полнена российская часть, 
российская сторона вернется 
незамедлительно к реализа-
ции этой сделки.
Он обратил внимание, что про-
исшествие на Крымском мосту 
и приостановление участия 
в зерновой сделке — два не свя-
занных между собой события.
— Еще до этой террористиче-
ской атаки позиция была за-
явлена президентом РФ Вла-
димиром Путиным, — сказал 
Дмитрий Песков. 
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru 

Сегодня к концу дня в столице резко похолодает и начнутся сильные дожди с грозами 
и шквалистым ветром, отмечают синоптики. За эту неделю ожидается почти месячная 
норма осадков. Среднесуточная температура будет ниже нормы на три-четыре градуса. 

Вторник

18.07.23
№ 130 (29476)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 90,42

12,59

+0,30

–0,01

$ 91,08

12,67

+1,02

+0,05

валюта

дата

Гаранты безопасности
За последние 10 лет профилактическая работа пожарных 
инспекторов снизила число возгораний на 64 процента

АЛЕКСАНДР БОБРОВ
ГЛАВНЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ИНСПЕКТОР ГОРОДА МОСКВЫ 
ПО ПОЖАРНОМУ НАДЗОРУ

Мы всегда идем в ногу со вре-
менем, поэтому одна из наших 
задач — это помощь в разра-
ботке и совершенствовании 
нормативной базы в области 
обеспечения пожарной безо-
пасности с учетом новейших 
разработок науки и техники.
Государственный пожарный 
надзор сегодня — это резуль-
тативная система предупреж-
дения, профилактики пожа-
ров, реализации эффективных 
мер по защите населения 
и материальных ценностей 
от огня. При этом в столичном 
Госпожнадзоре работают поч-
ти 700 высококвалифициро-
ванных специалистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Регулярное 
обучение 
сотрудников — 
залог 
эффективности

Вчера 10:53 Сотрудники 3-го регионального отдела надзорной деятельности и профилактической работы Управления по Восточному административному округу 
Главного управления МЧС России по Москве Валерия Романенко и Денис Сотников проводят профилактическую работу в лесопарке Кусково

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Необычное произведение искусства. 
Зеркальная мифическая птица стала 
достопримечательностью городка 
художников ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Электронный домовой. Разработка 
школьников принесла им призы 
нескольких научно-практических 
конференций ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы 

Почему сейчас для потребителей 
стало важнее качество одежды, 
чем название фирмы, указанное 
на ярлыке ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

За последние десять лет 
количество пожаров 
в столице уменьшилось 
на 64 процента. Напри-
мер, если в 2013 году был 
зафиксирован 9681 слу-
чай, то в 2023 году 
за аналогичный период 
уже 3461, что почти 
в 2,8 раза меньше. При-
чина положительной 
динамики — успешная 
профилактическая дея-
тельность. Специалисты 
провели около 1,5 мил-
лиона инструктажей 
с охватом более 2 мил-
лионов человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
Одним из требований 
России по участию 
в зерновой сделке было 
переподключение к си-
стеме платежей SWIFT 
Россельхозбанка, кото-
рый занимается опла-
той сельскохозяйствен-
ного экспорта, и запуск 
аммиакопровода То-
льятти — Одесса. Поми-
мо этого, страна побуж-
дала отменить ограни-
чения на поставки в РФ 
сельскохозяйственной 
техники. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Важно оказать всемерную 
помощь
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фо-
то) провел видеоконфе-
ренцию по ситуации в рай-
оне Крымского моста.  

Глава государства поручил 
взять на особый контроль 
помощь пострадавшей
в результате теракта девоч-
ке и ее родственникам.
— Из-за теракта серьезно повреждено дорожное полотно 
на нескольких пролетах Крымского моста, в результате 
навремя было прекращено и автомобильное, и железно-
дорожное движение, — добавил Владимир Путин. — Да-
но поручение ФСБ, Следственному комитету, ряду других 
ведомств детально разобраться в случившемся. Не сомне-
ваюсь, что все обстоятельства будут установлены.
Президент уточнил, что из-за того, что это уже не первый 
террористический акт, совершенный на Крымском мосту, 
он ждет предложения по повышению безопасности этого 
стратегически важного транспортного объекта. 
— По моему поручению состоялось заседание специаль-
ной правительственной комиссии, в которую входят пред-
ставители регионов и федеральных ведомств. По мосту 
уже восстановлено железнодорожное движение. Сейчас 
важно оказать всемерную поддержку людям, которые из-
за перекрытия движения на мосту оказались в трудном 
положении, — указал Путин.
Глава государства отметил, что это касается как пассажи-
ров задержанных поездов, так и автомобилистов. В част-
ности, решить вопросы с питанием, оказанием медицин-
ской помощи и предложить альтернативные маршруты.
— Нужно всесторонне оценить нанесенный ущерб и мак-
симально оперативно начать восстановительные рабо-
ты, — подытожил президент.
Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА j.panova@vm.ru
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Спорткомплекс 
откроют к осени
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Рафик Загрутдинов 
(на фото) рассказал о ходе 
сооружения спорткомплекса 
«Ника» в Текстильщиках.

Готовность спорткомплекса 
«Ника», расположенного на 
юго-востоке столицы, состав-
ляет 90 процентов. На сегодня 
строители полностью завер-
шили фасадные работы, в ак-
тивной фазе благоустройство 
прилегающей территории. 
— Также завершаются строи-
тельные работы во всех спор-
тивных зонах объекта. В игро-
вом зале для тренировочных 
занятий и соревнований по 
волейболу с трибунами на 
300 мест завершена укладка 
спортивного паркета, — сооб-
щил Рафик Загрутдинов.
По его словам, в бассейне для 
оздоровительного плавания 
проводятся пуско-наладоч-
ные работы, а тренажерный 
зал уже полностью укомплек-
тован необходимым оборудо-
ванием. Также на финальном 
этапе чистовая отделка поме-
щений.
— Завершить основные стро-
ительно-монтажные работы 
планируем уже в сентябре те-
кущего года, — заявил глава 
департамента.
Кроме «Ники», на юго-востоке 
столицы запланировано со-
оружение еще одного спортив-
ного объекта. Специалисты 
уже приступили к проектиро-
ванию нового спорткомплекса 
в районе Выхино-Жулебино. 
Он расположится недалеко от 
станций метро «Выхино» 
и «Рязанский проспект».
— К строительству спортком-
плекса планируем присту-
пить уже в следующем го-
ду, — уточнил Рафик Загрут-
динов. 

Будущий спорткомплекс пло-
щадью около 4,2 тысячи ква-
дратных метров будет вклю-
чать в себя два бассейна и тре-
нажерный зал. 
Пропускная способность ком-
плекса превысит тысячу чело-
век в сутки, — сказал руково-
дитель столичного ведомства, 
добавив, что создание спор-
тивных центров в Москве — 
одно из приоритетных на-
правлений работы властей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Компаниям компенсируют часть 
трат на новое оборудование

Больницы снабжаются 
лекарствами бесперебойно

Московские предпринимате-
ли смогут получить гранты 
на оборудование. Подробно-
сти вчера сообщила замести-
тель мэра Москвы Наталья 
Сергунина (на фото). 

В столице начался второй 
этап приема заявок на гранты 
для малого и сред-
него предприни-
мательства. С их 
помощью компа-
нии могут компен-
сировать часть 
расходов на покуп-
ку и лизинг обору-
дования. Докумен-
ты нужно подать 
до 11 августа.
— С начала года одобрено уже 
264 заявки. Общий размер 
поддержки превысил 600 мил-
лионов рублей. Финансирова-
ние получили, например, по-
лиграфические и металлоо-
брабатывающие предприя-
тия, производители пищевой 
продукции и техники, — рас-
сказала Наталья Сергунина.
Так, одному из крупнейших 
производителей детских това-

ров одобрили грант в размере 
1,4 миллиона рублей. Компа-
ния выпускает развивающие 
игрушки и настольные игры. 
Индивидуальный предприни-
матель, который производит 
и продает одежду из гипоал-
лергенных материалов, полу-
чит 221 тысячу рублей и рас-

ширит свое дело. 
112 тысяч рублей 
выделят произво-
дителю натураль-
ного шоколада по 
авторским и клас-
сическим рецеп-
там. На эти сред-
ства он закупит 
оборудование.

Размер гранта зависит от за-
трат. После покупки или 
оформления договора лизин-
га можно возместить полови-
ну расходов на отечественное 
оборудование и 35 процентов 
стоимости импортного. До-
ступна также компенсация 
процентов по кредитам. Мак-
симальная сумма выплат — 
30 миллионов рублей в год.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов рас-
сказал о поставках лекарств 
по офсетным контрактам. 

Практика применения офсет-
ных контрактов показала 
свою эффективность. Особен-
но это заметно в медицинской 
сфере, где подобные договоры 
позволяют обеспечить город 
необходимыми расходными 
материалами и лекарствен-
ными препаратами, произ-
водством и поставкой кото-
рых раньше занимались зару-
бежные партнеры. 
— Москва с 2017 года заклю-
чила с инвесторами 12 офсет-
ных контрактов в социально 
значимых направлениях, из 
них семь обеспечат стабиль-
ные поставки лекарственных 
препаратов. Сегодня два 
фармпредприятия уже начали 
поставку и отгрузили в сто-

личные медицинские учреж-
дения более 1,2 миллиона 
упаковок лекарств, — привел 
данные Владимир Ефимов.
Среди поставляемых столич-
ными предприятиями препа-
ратов — анальгетики и проти-
вомикробные средства, лекар-
ства для лечения артериаль-
ной ги пер тензии, глаукомы, 
для профилактики тромбоэм-
болических осложнений, а так-
же использующиеся в невроло-
гии и психиатрии. Востребова-
ны отечественные лекарства 
и для лечения неспецифиче-
ского язвенного колита и бо-
лезни Крона.
Всего с 2017 года город подпи-
сал 12 офсетных контрактов 
на поставку лекарств, меди-
цинских изделий, продуктов 
питания для молочных ку-
хонь, а также систем хране-
ния документов. Совокупный 
объем инвестиций составит 
более 19 миллиардов рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил об от-
крытии еще двух поли-
клиник после капитально-
го ремонта. Первых па-
циентов приняли две дет-
ские поликлиники 
врайонах Левобережный 
иСеверное Измайлово. 
Пословам главы города, 
оборудование поликли-
ник интегрировано с еди-
ным медицинским цифро-
вым пространством Мо-
сквы. 

кстати

Подготовят все кабинеты
Сергей Собянин осмотрел 
итоги строительства новой 
школы на Ясеневой улице на 
юге столицы. Школа действи-
тельно получилась нетипич-
ной — ее построили по инди-
видуальному проекту. 
Кабинеты универсальные, 
оснащены современным обо-
рудованием. Закреплять зна-
ния школьники смогут в обу-
строенных лабораторно-ис-
следовательских комплексах 
и мастерских. 
Есть здесь и своя сцена. Акто-
вый зал на 500 мест оборудо-
ван современной техникой, 
в том числе для съемок филь-
мов и постановок спектаклей 
в рамках проектов «Кино в мо-
сковской школе» и «Школь-
ный театр». А для будущих 
чемпионов устроена по выс-
шему разряду физкультурно-
спортивная зона. Там дети бу-
дут играть в футбол, баскет-
бол, волейбол, заниматься 
гимнастикой и легкой атле-
тикой.
Первые ученики — а это более 
800 человек — сядут за парты 
уже 1 сентября.
— Будут ИТ-полигон, кабине-
ты робототехники и програм-
мирования, — заявил Сергей 

Собянин, осмотрев школьную 
новостройку. — Здание пол-
ностью приспособили для ма-
ломобильных посетителей: 
есть лифты, пандусы, тактиль-
ные указатели.
Мэр добавил: на прилегаю-
щей территории сделали физ-
культурно-спортивную зону 
и учебно-опытную — с тепли-
цей и участками для посадки 
растений.
— Помимо школы, рядом уже 
открыт детский сад. Скоро за-
работает и современный 
спортивный центр с бассей-
ном, — уточнил Сергей Собя-
нин, говоря о комплексной 
застройке этого столичного 
района. 

По уникальной концепции
Благоустраивают рядом и пой-
му рек Шмелевки и Кузнецов-
ки. Сергей Собянин осмотрел 
парк с уникальной концеп-
цией. Прогулочные маршруты 
здесь проложены по ориги-
нально вписанным в пейзаж 
приподнятым на сваях мост-
кам. Можно гулять на свежем 
воздухе, не причиняя вреда 
окружающей природе.
— Тут и тротуары комфорт-
ные сделаны, чтобы для при-
роды была защита, — отметил 
мэр столицы, добавив, что 
важно не только создать удоб-
ные проходы, но и грамотно 
их эксплуатировать с учетом 
сезонов. 

Для маленьких жителей обу-
строят девять детских площа-
док. Для любителей активного 
отдыха — 26 спортивных зон 
со скейт-парком, памп-треком 
и полем для игры с мячом.
Просьбы местных жителей то-
же услышали. В парке разо-
бьют 45 пикниковых зон с бе-
седками, лавочками и стола-
ми, а также заработают два 
специальных места для выгу-
ла собак.
— Крупный проект благо-
устройства этого года реализу-
ем в районах Орехово-Борисо-
во Южное и Зябликово. Здесь 
проживают больше 280 ты-
сяч человек. На месте запу-
щенных промзон, незаконных 

свалок создаем новый парк — 
один из самых больших в Мо-
скве, на территории порядка 
100 гектаров, — привел дан-
ные Сергей Собянин.

Успешная сдача
А в своем блоге Сергей Собя-
нин поздравил московских вы-
пускников с блестящей сдачей 
ЕГЭ. Так, 2114 выпускников 
получили по 100 баллов по од-
ному из предметов. Это на 
45 процентов больше, чем 
в прошлом году. Почти в два 
раза больше учеников — де-
вять ребят — набрали 300 бал-
лов по трем дисциплинам.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Школу строим 
по индивидуальному проекту
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел 
новую школу 
на Ясеневой ули-
це. Кроме того, 
он рассказал 
о проектах в рай-
онах Орехово-
Борисово Юж-
ное и Зябликово 
и сделал ряд за-
явлений в соци-
альных сетях. 

день мэра

Вчера 13:15 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) встретился с будущими учениками школы на улице Ясеневой. Современное здание примет более 800 ребят 
уже 1 сентября — к началу учебного года будут готовы кабинеты, ИТ-полигон, просторные мастерские и актовый зал с уникальной сценой

Работы финалистов конкурса 
посчитали инновационными

В столице вчера прошел фи-
нал конкурса «Фабрика ди-
зайна 2.0» по направлениям 
«Техносуверенитет» и «Экс-
порт». «ВМ» узнала, кого 
компетентное жюри выбрало 
победителем. 

Всероссийский конкурс реше-
ний в области промышленно-
го дизайна проходит в столи-
це второй год подряд. В этом 
году его организаторы — 
Агентство креативных инду-
стрий при Департаменте 
предпринимательства и ин-
новационого развития города 
Москвы и Союз дизайнеров 
России предложили участни-
кам на выбор одно из четырех 
направлений: «Экспорт», 
«Устойчивость», «Техносуве-
ренитет» и «Бытовой».  
По двум конкурсным направ-
лениям уже подведены итоги 

и названы имена победителей. 
Так, команда из Оренбурга 
в составе Марии Соколовой 
и Александра Литаврина пред-
ставили в треке «Техносувере-
нитет» проект «Мини-АЗС для 
коммерческой сферы».
— Мы разработали дизайн 
станции, — рассказывает 
Александр Литаврин. — Цен-
тральная ее часть сделана из 
зеркальной панели, которая 
не только отражает окружаю-
щее городское пространство, 
но и позволяет визуально 
слиться с ним, став его ча-
стью.
Проект «Промышленный эк-
зоскелет» принес долгождан-
ную победу москвичке Яне 
Журкиной. 
— По работе общаюсь много 
со строителями и  знаю о про-
фессиональных заболевани-
ях, связанных с позвоночни-

ком и мышцами из-за тяжело-
го физического труда. Мой 
«Экзоскелет» становится до-
полнительными мышцами, 
которые разгружают спину 
при поднятии тяжестей. 
В финале приняли участие 
47 команд, которые предста-
вили 62 проекта в области 
промдизайна. Как отметил 
президент Союза дизайнеров 
России Виталий Ставицкий, 
участники показали такие ре-
шения, которые могут стать 
инновационными и будут фор-
мировать в индустрии новый 
спрос. 
— Решения, представленные 
в этом году, действительно 
очень перспективные и впол-
не могут, как говорится, 
«встать на конвейер», — отме-
тил Виталий Ставицкий. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

14 июля 16:38 Дизайнеры Мария Соколова и Александр Литаврин стали финалистами конкурса 
«Фабрика дизайна 2.0» в направлении «Техносуверенитет»

Гости фестиваля познакомятся с продукцией 
местных производителей

Неравнодушные жители сообщают про случаи 
негуманного обращения с животными 

В Москве впервые пройдет 
фестиваль локального биз-
неса «Неспальный район». 
Подробности вчера сообщи-
ли в мэрии.

С 5 августа по 3 сентября 
в рамках Московского урба-
нистического форума впер-
вые пройдет фестиваль в под-
держку локального бизнеса 
«Неспальный район». Каждые 
выходные жителей будут зна-
комить с продукцией местных 
производителей на 21 пло-
щадке в разных районах горо-
да, в том числе в Коптеве, 
Свиб лове, Северном Медвед-
кове, Крюкове, Митине, Кузь-
минках, Черемушках, Южном 
и Северном Бутове. 
Полный список площадок 
и подробная информация 
о программе есть на сайте фе-

стиваля (неспальныйрайон.
рф). Там же могут подать заяв-
ку на участие предпринимате-
ли, которые хотят предста-
вить свои товары и услуги.
— В рамках фестиваля прой-
дут презентации товаров и ус-
луг локальных предпринима-
телей Москвы: мастер-классы 
салонов красоты, тренировки 
фитнес-клубов, творческие 
выступления и флешмобы, ро-
зыгрыши и многое другое. 
Кроме того, на всех площад-
ках будут работать ярмарки 
уличной еды, на которых 
можно будет познакомиться 
с продукцией местных произ-
водителей и приобрести уни-
кальные товары, созданные 
вручную, — рассказали в Де-
партаменте предпринима-
тельства и инновационного 
развития города.

Фестиваль «Неспальный рай-
он» — масштабный проект, 
направленный на поддержку 
московских предпринимате-
лей, популяризацию их брен-
дов и создание бизнес-сооб-
щества в разных районах, что-
бы их участники могли взаи-
модействовать и помогать 
друг другу.
Кроме того, в рамках Москов-
ского урбанистического фо-
рума на другой площадке, 
в «Лужниках», состоится вир-
туозное экскаватор-шоу. Ма-
шинист экскаватора ковшом 
откроет стеклянную бутылку 
газированной воды, разольет 
ее по стаканам и даже разре-
жет яблоко ножом. Также он 
закроет спичечный коробок 
зубом ковша. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благодаря чат-боту «Спаси 
сову» удалось задержать 
двоих фотоживодеров. У них 
изъяли сов. Сейчас птицы 
находятся под присмотром 
ветеринаров в Центре реаби-
литации диких животных.

Чат-бот в Telegram запустили 
в мае. С тех пор к нему присо-
единились около 5000 пользо-
вателей. Через него в любое 
время можно сообщить о фак-
те негуманного обращения 
с животным, прикрепить фо-
то и скинуть геолокацию. За 
два месяца операторы полу-
чили 200 сообщений. Каждое 
из них было отработано. На 
место оперативно выезжали 
инспекторы природоохранно-
го ведомства и сотрудники по-
лиции. На это у них уходило 
не более 40 минут.

— Чат-бот называется «Спаси 
сову», потому что 90 процен-
тов уличных фотографов экс-
понируют сов, но также у них 
встречаются орлы, соколы, 
ястребы, обезьяны, львята 
и тигрята, — рассказал руко-
водитель Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды Москвы 
Антон Кульбачевский. — Чат-
бот уже стал народным, люди 
воспринимают его как спаси-
тельный канал, куда можно 
сообщить о любом животном, 
которое попало в беду.
Также сообщения от неравно-
душных жителей приходят на 
телефон Единой справочной 
службы: (495) 777-77-77. 
В год департамент получает 
больше 2–3 тысяч обращений. 
Как правило, это сигналы 
о лисах, утках и хищных пти-

цах. Но иногда приходят со-
общения об экзотических жи-
вотных: пумах, леопардах, 
змеях и многих других. 
В Центр реабилитации диких 
животных, который работает 
с 2006 года, разве что слоны 
и жирафы не поступали. 
— Мы проводим проверки, 
и, как правило, люди дают аб-
сурдные объяснения, как жи-
вотные к ним попали. Иногда 
пытаются подсунуть поддель-
ные документы, — подчеркнул 
Кульбачевский. — Но  всех та-
ких умников, особенно живо-
деров, которые наживаются на 
животных, хочу предупредить: 
не надо держать нас за дура-
ков. У нас шикарная лабора-
торная база. Кроме того, на 
нашей стороне закон.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

За первое полугодие 
в Москве введены в экс-
плуатацию 10 спортив-
но-рекреационных объ-
ектов общей площадью 
более 113 тысяч ква-
дратных метров. Годо-
вой план по сдаче в экс-
плуатацию спортивных 
объектов выполнен бо-
лее чем на 70 процентов. 
С января по июнь было 
выдано 10 разрешений 
на строительство новых 
спортивно-рекреацион-
ных объектов общей 
площадью более 
380 тысяч «квадратов».
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Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается Щаповское поселение в Новой Москве, какое необычное зеркальное граффити появилось в одном из жилых 
дворов района Аэропорт, как прошел армянский национальный праздник «Абрикос» на ВДНХ, в Останкинском районе, вы узнаете из материалов на этой странице. 

Победители торгов смогут 
продавать мороженое 

Старое здание 
преобразится 

ДО КОНЦА 
АВГУСТА 
В РАЙОНЕ 
СЕВЕРНОЕ 
ТУШИНО 
НА МЕСТЕ 
САМОСТРОЯ 
СДЕЛАЮТ 
ПАРКОВКУ

100 
РАБОЧИХ МЕСТ 
СОЗДАЛИ ПРИ 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НОВОГО ЖК 
НА ЮГЕ МОСКВЫ

Памятник Боливару 
украсит сквер

Семейство ланей 
пополнилось

В музее-заповеднике «Коломенское» в районе Нагатинский 
Затон выставили на торги 23 готовых киоска и павильона, 
а также права на установку 31 нестационарного торгового 
объекта. Аукционы пройдут 26 июля и 2 августа.
— Победители смогут открыть кафе, пункты проката спор-
тинвентаря и продажи билетов на речной транспорт, а так-
же установить вендинговые автоматы с зоотоварами и про-
давать мороженое, кукурузу и безалкогольные напитки 
с передвижных тележек, — уточнил глава столичного Де-
партамента по конкурентной политике Иван Щербаков.

В Мещанском районе капитально отре-
монтируют трехэтажное здание инфор-
мационно-технологического центра 
«Соцзащита». Его построили в 1901 году 
в составе ансамбля Мариинского прию-
та Братолюбивого общества снабжения 
в Москве неимущих квартирами. Здание 
признано объектом культурного насле-
дия. Специалисты приведут его в поря-
док как снаружи, так и внутри. 

На юго-западе Москвы, в сквере на пере-
сечении проспекта Вернадского и Уни-
верситетского проспекта, появится но-
вое общественное пространство, где 
установят памятник Симону Боливару — 
одному из полководцев времен Войны 
за независимость испанских колоний 
в Америке XIX века. Скульптуру высотой 
около 4,5 метра уже доставили на место. 
Сквер также украсят кусты гортензии.

В вольерном комплексе «Дом лани» 
в Зеленограде месяц назад появились 
на свет двое ланят. Предположитель-
но, это мальчик и девочка. Специали-
сты Мосприроды не тревожат их, что-
бы не подвергать животных стрессу. 
Теперь в вольерном комплексе про-
живают 11 ланей. Также там обитают 
фазаны, куры, индюки, цесарки, му-
скусные утки и кролики.

В первом корпусе Московского дворца пионеров на Воробьевых горах вос-
становят три световых купола над зимним садом.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Национальный праздник отметили спортивными 
турнирами и большим джазовым концертом
Футбольным и шахматным 
турниром, а также джазовым 
концертом отметили армян-
ский праздник «Абрикос» 
на ВДНХ. Мероприятие про-
шло в рамках фестиваля 
«Дружба народов». 

Программу, которую подгото-
вил к ежегодному празднику 
«Абрикос» на ВДНХ Союз ар-
мян России при участии сто-
личного Департамента на-
цио нальной политики и меж-
региональных связей, была 
достаточно разнообразной — 
спектакли и яркие нацио-
нальные представления, фо-
товыставка, модный показ. 
Также желающие могли поу-
частвовать в турнирах по 
шахматам и нардам. Не обо-
шлось и без футбола, который 
в Армении просто обожа-
ют, — сыграли турнир «Абри-
косовый мяч». 

Главное праздничное действо 
развернулось перед павильо-
ном ВДНХ № 68 «Армения». 
С раннего утра здесь звучали 
национальные мелодии — 
к празднику присоединились 
не только армянские коллек-
тивы и исполнители, но и их 
коллеги из российских регио-
нов и союзных республик. 
Официальная часть меропри-
ятия, начавшаяся в 15 часов, 
была непродолжительной, за-
няв не более получаса. Со-
бравшихся гостей поздравил 
глава Департамента внешне-
экономических и междуна-
родных связей Москвы Сергей 
Черемин, который зачитал 
поздравление мэра Москвы 
Сергея Собянина. Затем 
с праздничным приветствием 
выступили почетные гости 
праздника — представители 
общественных организаций 
новых регионов России. 

— Этот ежегодный праздник 
лишний раз подтверждает 
единство всех национально-
стей, которые живут в нашей 
стране. Вместе мы сила, кото-
рая всегда побеждает, — отме-
тил глава Союза армян России 
Ара Абрамян. 
После официальной церемо-
нии открытия праздника все 
его участники под звуки духо-
вого оркестра совершили 
марш Дружбы вокруг фонтана 
«Дружба народов», и празд-
ник продолжился до вечера. 
Для самых маленьких Мо-
сковский армянский театр 
подготовил новый кукольный 
спектакль «Пирующий», а для 
взрослых играли известные 
джаз-коллективы из Арме-
нии. И конечно, все гости от-
ведали свежих абрикосов, 
привезенных из этой страны. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

Вчера Щаповская админи-
страция в Новой Москве под-
вела предварительные итоги 
работ по благоустройству 
территорий Жилого посел-
ка № 3.

Поселение Щаповское — 
седьмое по размерам среди 
территорий в Новой Москве. 
Это 19 населенных пунктов, 
разбросанных на относитель-
но большой территории с объ-
ектами, в прошлом принадле-
жавшими Министерству обо-
роны и частным лицам. Все 
это создает определенные 
трудности при благоустрой-
стве территорий. 
Самым проблемным в адми-
нистрации поселения счита-
ют Жилой поселок № 3, кото-
рый лишь недавно, и то не 
в полной мере, перешел под 
юрисдикцию московских вла-
стей. Ему уделяется сейчас 
максимум внимания. 
Реально благоустройством 
территорий здесь занимаются 
круглый год. Но формально 
официальные сроки работ 
определены с 15 апреля по 
15 октября — теплое и отно-
сительно сухое время года. 
В это время мобилизуют все 
силы на наведение порядка. 
А зимний задел позволяет 
справляться с намеченными 
планами, опережая установ-
ленные графики работ в теп-
лое время года.
Зимой работники админи-
страции проводят на местах 
собрания с жителями, опреде-
ляя самые узкие места. Не 
стал исключением и Жилой 
поселок № 3, жители которого 
при голосовании по проекту 
«Активный гражданин» вы-
сказали свое мнение об объ-
ектах и их очередности по ре-
монту и благоустройству. 
С учетом пожеланий в адми-
нистрации составили и гра-
фик их исполнения.
— На сегодняшний день мы 
выполнили работы по обу-
стройству двух детских пло-
щадок, установили игровые 
элементы, малые архитектур-
ные формы, скамейки, урны. 
В ближайшее время специа-
листы проведут работы по 
укладке резинового покры-
тия, — говорит главный спе-
циалист отдела жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства админи-
страции Елена Якшина.
Темпы работ нарастают. Рабо-
чим необходимо сделать 
очень многое, чтобы точно 
уложиться в отведенное вре-
мя. Проект предусматривает 
обустройство территорий во-
круг нескольких домов. Это 
ремонт газона, внутри дворо-

вого проезда, дорожного бор-
тового камня; установка урн, 
парковых диванов, устрой-
ство дорожной тропиночной 
сети, ремонт покрытия дет-
ской площадки, установка ме-
таллического ограждения, за-
мена освещения, установка 
информационного стенда, 
малых архитектурных форм, 
устройство асфальтово-бе  -
тонного покрытия.
— При разработке схем терри-
ториального планирования 
и Генплана особое внимание 
уделили вопросу сохранения, 
реконструкции, благоустрой-
ства и появления новых раз-

нообразных парков. Для каж-
дого из них разработали ори-
гинальную концепцию. Так, 
в округах созданы оздорови-
тельные, историко-культур-
ные, спортивные, археологи-
ческие, зоологические и сель-
скохозяйственные парки, — 
ориентировал администра-
цию поселений руководитель 
Департамента развития тер-
риторий города Москвы Вла-
димир Жидкин.
Для Щаповского поселения 
тема особенно актуальна. 
Здесь большая часть террито-
рии — зеленая зона. Власти 
стремятся сохранить лесной 
ландшафт, который админи-
страция не только бережет, но 
и приумножает, создавая для 
жителей комфортную эколо-
гичную среду обитания.
Присоединенные больше де-
сяти лет назад к Москве тер-
ритории — одни из самых 
«зеленых» в Московском ре-
гионе. 
При их развитии природный 
каркас нарушен не будет. Не-
движимость строят только на 
свободных территориях, не 
затрагивая природные зоны. 
Это позволит сохранить леса, 
водоемы и улучшить эколо-
гию мегаполиса.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Продолжается благоустройство 
детских площадок поселения

Вчера 15:23 Маленький Роман Трухов осваивает новую 
детскую площадку в Жилом поселке № 3 в Новой Москве. 
Строители сдали ее раньше намеченных сроков

В поселении Щапово 
19 населенных пунктов. 
Всего в большую про-
грамму благоустройства 
попали девять из них. Об-
щая площадь производи-
мых работ охватывает 
больше 50 тысяч квадрат-
ных метров. В основном 
это ремонт спортивных 
и детских площадок, до-
рожного покрытия, обу-
стройство мест отдыха по-
селян.

справка

Зеркальная райская птица 
украсила дворовый камень

Вчера 12:44 Жительница района Аэропорт Камилла Сухарева рассматривает новое зеркальное граффити, которое недавно появилось на улице Верхней Масловке

Столичная улица Верхняя 
Масловка известна горожа-
нам своим необычным квар-
талом, в котором почти 90 лет 
назад задумали совместить 
творческие мастерские с жи-
льем. Этакий городок худож-
ников в этой части Москвы 
хотели построить как обосо-
бленный квартал или даже 
настоящий «город в городе» 

со своими домами, мастерс-
кими, библиотекой, выста-
вочными залами и даже гон-
чарными печами. И все это 
для того, чтобы создать все 
необходимые условия и твор-
ческую среду для развития со-
ветского искусства. Инициа-
торами новаторского по тем 
временам проекта стали Мак-
сим Горький и Игорь Гра-
барь. С 1930 по 1954 год были 
построены четыре корпуса 
зданий. 
И в нынешнее время в домах-
мастерских продолжают жить 
представители творческой ин-
теллигенции, периодически 
стараясь привнести в окружа-
ющую обстановку что-то свое, 
сокровенное. 
Добавить красок и живопис-
ности местному двору реши-
ли и художники-витражисты 
Иван и Дарья Никитины. 
В Москве и за ее пределами су-
пруги больше известны как 
творческий дуэт «Небесные 
рыбы». Молодые люди созда-
ют уникальные для города 
зеркальные граффити. Теперь 

еще одно их творение появи-
лось у дома № 1 на улице Верх-
ней Масловке.
— Удивительно, что такие ра-
боты можно встретить просто 
так, на улице, а не в музее, — 
поделилась своим мнением 
жительница столичного райо-
на Аэропорт Ольга Сухарева.
Вместе с дочерью Камиллой 
они во время прогулки слу-
чайно наткнулись на райскую 
птицу на камне, которую соз-
дали на Верхней Масловке 
Иван и Дарья Никитины. Пе-
рья птицы — это обработан-
ные части зеркал. 
— Словно брызги воды, за-
стывшие на камне, — предпо-
ложила Камилла Сухарева.
Чудо-птица примостилась 
так, что в ней отражается зе-
лень двора. А в расправлен-
ных длинных зеркальных пе-
рьях можно увидеть и свое от-
ражение. Главное — выбрать 
интересный ракурс для фото-
графии на память.
Рядом с мифическим суще-
ством — женщиной-птицей 
из райского сада — разме-

стился цветок с синими ле-
пестками и изогнутым тон-
ким стеблем. Сюжет отсылает 
к самым разным легендам, 
в том числе славянским. Со-
гласно им, райские птицы, 
спускаясь на Землю, поют 
здесь свои чудесные песни. Ус-
лышать их — особый знак. Те-
перь им отмечен двор и на мо-
сковской улице.
— Кроме того, в этой части го-
рода можно увидеть но-
вую зеркальную рыбку, кото-
рую смонтировали непода-
леку от станции метро «Ди-
намо», — Дарья Никитина 
уточнила, что увидеть све-
жую работу творческого дуэ-
та можно на Ленинградском 
проспекте, 24.
Недавно Дарья и Иван Ники-
тины завершили еще одну 
масштабную работу в районе, 
украсив своим творчеством 
неприметную трансформа-
торную будку на улице 8 Мар-
та, рядом с домом № 2. На ней 
устроились мифические пти-
цы и распустился аленький 
цветочек. 

— В среднем на одну работу 
уходит от трех дней до месяца 
и более, — Дарья Никитина 
добавляет, что масштабные 
уличные полотна требуют 
большой отдачи от их дуэта. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВА
СИ

Л
И
СА

 Ч
ЕР
Н
Я
ВС
КА
Я

В районе Аэро-
порт появилось 
новое зеркаль-
ное граффити. 
«ВМ» узнала под-
робности созда-
ния этого нео-
бычного произ-
ведения улично-
го искусства. 

городская среда 
ИВАН НИКИТИН
ХУДОЖНИКВИТРАЖИСТ, 
УЧАСТНИК ТВОРЧЕСКОГО ДУЭТА 
НЕБЕСНЫЕ РЫБЫ

Зеркало как материал выби-
раем под конкретные задум-
ки. Оно взаимодействует 
с окружающей средой, меня-
ясь при перемене погоды, от-
ражает все происходящее. Та-
ким образом, наши работы 
становятся динамичными 
и живыми. Граффити украша-
ют не только Москву, но также 
некоторые места в Санкт-Пе-
тер бурге, Карелии, Красной 
Поляне в Сочи, Абрау-Дюрсо, 
есть даже в горах и некоторых 
зарубежных городах, где нам 
довелось побывать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Специалисты проверили подвал на готовность к зиме 
В районе Орехово-Борисово 
Южное началась проверка 
подвальных помещений 
в жилых многоквартирных 
домах на готовность к зимне-
му сезону. Вчера «ВМ» от-
правилась туда вместе 
с представителями Совета 
депутатов и местного «Жи-
лищника» на инспекцию.

Такие мероприятия специа-
листы проводят в районе регу-
лярно согласно столичным 
нормативам об эксплуатации 
жилищного фонда. Все дело 
в том, что через подвал прохо-
дят важные инженерные ком-
муникации дома — горячее 
и холодное водоснабжение, 
отопление, поэтому очень 
важно, чтобы все работало ис-
правно. 
Сейчас коммунальные служ-
бы по всему городу готовятся 
к зиме, поэтому первым де-
лом проверяют все трубы 

в подвалах. По словам началь-
ника отдела по учету энерго-
ресурсов ГБУ «Жилищник 
района Орехово-Борисово 
Южное» Анастасии Устино-
вой, специалисты при осмо-
тре составляют специальную 
ведомость, в которой пере-
числяется оборудование, при-
шедшее за сезон в негодность. 
Затем проводится очень важ-
ный этап — гидравлические 
испытания оборудования для 
отопления всего дома. Сегод-
ня мы осматриваем дом № 28, 
корпус 1, на Домодедовской 
улице.
— Все ремонтные и подгото-
вительные работы заверша-
ются, как правило, до конца 
августа. После чего составля-
ется паспорт готовности объ-
екта, — объясняет она.
При входе в подвал вместе 
с главой аппарата Совета де-
путатов муниципального 
округа Орехово-Борисово 

Южное Денисом Беляевским 
замечаем, как здесь чисто. 
Весь порядок поддерживается 
местными коммунальщика-
ми, которые тщательно сле-
дят, чтобы в подвале не было 
животных и мусора. 
Первым делом Денис Беляев-
ский обращает внимание на 
контрольно-измерительные 
приборы и гидравлические 
узлы. К нему подходит Анаста-
сия Борисовна и констатиру-
ет: все температурные пока-
затели в норме, оборудование 
в помещении не повреждено.
— Итоги мониторинга не мо-
гут не радовать — редко, ког-
да оборудование находится 
в таком идеальном состоя-
нии. Так что совсем скоро дом 
будет технически готов к пер-
вым сентябрьским замороз-
кам, — добавляет Денис Беля-
евский.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 11:44 Начальник отдела по учету энергоресурсов ГБУ 
«Жилищник Орехово-Борисово Южное» Анастасия Устинова 
во время проверки 
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Последствия украинского 
теракта ликвидируют 

Судя по номерам легкового 
автомобиля, погибшие — жи-
тели Белгородской области, 
рассказал губернатор регио-
на Вячеслав Гладков. Их несо-
вершеннолетняя дочь получи-
ла ранение средней тяжести. 
Сейчас она находится под 
присмотром врачей.
— На связи с ней Андрей 
Иконников — министр здра-
воохранения Белгородской 
области. Когда разрешат вра-
чи, мы сразу перевезем ее в ре-
гион, — сообщил Гладков. — 
Самое тяжелое — это то, что 
погибли ее родители: папа 
и мама. Дал поручение Ан-
дрею Гридневу (главе админи-
страции Новооскольского го-
родского округа. — «ВМ») свя-
заться с родными, будем ока-
зывать необходимую помощь.
Глава области успокоил роди-
телей, чьи дети сейчас отды-
хают в крымских оздорови-
тельных лагерях. 
— Дети уже находятся на тер-
ритории своих учреждений, 
поэтому их жизни ничего не 
угрожает, — отметил Вячес-
лав Гладков. — Андрей Миле-
хин (заместитель губернато-
ра Белгородской области.  — 
«ВМ») сейчас на связи со все-
ми руководителями лагерей. 
Глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов просит жителей 
и гостей полуострова воздер-

жаться от поездок через 
Крымский мост и в целях без-
опасности выбрать альтерна-
тивный сухопутный маршрут 
через новые регионы страны. 
На встрече с врио губернато-
ра Херсонской области Влади-
миром Сальдо, добавил Аксе-
нов, они определили меры, 
необходимые для урегулиро-
вания ситуации в связи с те-
рактом на мосту.
— Обсудили алгоритмы, кото-
рые помогут облегчить путь 
автомобилистам, едущим по 
альтернативному маршруту 
через Донецкую Народную Ре-
спублику (ДНР), Запорож-
скую и Херсонскую области, 
работу пропускных пунктов 

на границе между регионами 
и возможные заторы, — доба-
вил глава Республики Крым. 
В связи с терактом на мосту 
власти рассматривают воз-
можность сократить комен-
дантский час на территории 
новых регионов. 
— В случае возникновения до-
рожных заторов создадим не-
обходимые условия для ком-
фортного ожидания, — расска-
зал Аксенов. — Все действия 
координируются с властями 
новых регионов. Под руковод-
ством вице-премьера России 
Марата Хуснуллина работает 
оперативный штаб. Уверен, ав-
томобильное движение вос-
становят.

Губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев сооб-
щил, что после чрезвычайно-
го происшествия на мосту 
оперативный штаб региона 
оптимизировал работу пред-
приятий дорожно-транспорт-
ного комплекса, ограничив 
ремонт дорог по маршрутам 
транспортного коридора «Та-
ганрог — Джанкой». А для 
транзита в Ростовской обла-
сти организовали работу двух 
перехватывающих парковок.
— На одной, в районе села 
Самбек на трассе А260, раз-
вернули пункт временного 
размещения, там оборудуют 
временные помещения для 
регистрации транспортных 

средств, отдыха водителей 
и пассажиров, питания лю-
дей, хранения имущества, — 
перечислил Голубев. 
По ликвидации последствий 
взрыва на мосту председатель 
правительства России Миха-
ил Мишустин создал комис-
сию. Ее возглавил его заме-
ститель Марат Хуснуллин.
Накануне террористического 
акта губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев сообщил, 
что очередной БПЛА врага 
был подавлен силами радиоэ-
лектронной борьбы, после че-
го флот ВС РФ продолжил его 
уничтожение уже на воде. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Четверть века 
лечит луганчан
На всероссийском конкурсе 
врачей лучшим участковым 
терапевтом России признали 
врача Луганской городской 
поликлиники № 9 Светлану 
Иващенко (на фото).

Специалист заняла первое ме-
сто в номинации «Лучший 
участковый терапевт». Для 
нее это очень зна-
чимая награда, по-
скольку врачом 
она мечтала стать 
с ранних лет.
— С детства пере-
вязывала и лечила 
кукол, — вспоми-
нает Светлана Ива-
щенко. — Сначала 
я хотела стать кардиологом, 
но потом решила работать те-
рапевтом.  
В медицинский институт, рас-
сказала Иващенко, ей удалось 
поступить только с пятого 
раза. До этого не добирала 
полбалла на вступительных 
экзаменах, однажды на «двой-
ку» сдала физику. 
— Учиться было непросто. 
У меня ребенок был в садике, 
иногда почти круглосуточно. 
Бывало, и в семь вечера заби-
рала, допоздна готовясь в би-
блиотеке, — рассказывает 
Светлана Григорьевна.
В итоге Светлана Иващенко 
окончила Ворошиловград-
ский медицинский институт 
(ныне  — Луганский государ-
ственный медицинский уни-
верситет. — «ВМ») в 1988 го-
ду по специальности «лечеб-
ное дело». После окончания 
интернатуры трудилась в 7-й 
городской больнице. С 1998 
года работает врачом-тера-
певтом в Луганской город-
ской поликлинике № 9.
— Приятно осознавать, что 
Светлану Григорьевну при-
знали лучшим участковым 
терапевтом страны. Это озна-
чает, что сегодня Луганская 
Народная Республика (ЛНР) 
как полноправный субъект 
России активно участвует 
в жизни страны, — отметил 
председатель Общественной 
палаты и регионального отде-
ления Общероссийской обще-
ственно-государственной ор-

ганизации «Ассамблея наро-
дов России» в ЛНР Алексей 
Карякин. 
Он подчеркнул, что этот кон-
курс стал одним из самых пре-
стижных событий в медицин-
ском сообществе. Ведь это 
профессиональное состяза-
ние позволяет выявить и от-
метить лучших врачей стра-

ны, которые дела-
ют важный вклад 
в развитие здраво-
охранения и улуч-
шение качества 
жизни людей. Не-
смотря на серьез-
ную конкуренцию, 
наши врачи Дон-
басса смогли пред-

ставить свой профессиона-
лизм на высшем уровне и вый-
ти в финал конкурса. Кстати, 
коллега  Светланы — врач-
радиотерапевт Луганского 
республиканского клиниче-
ского онкологического дис-
пансера Анастасия Коваленко 
заняла третье место в номина-
ции «Лучший онколог». С по-
бедой врачей поздравила ми-
нистр здравоохранения Лу-
ганской Народной Республи-
ки Наталия Пащенко.
— Стоит отметить, что сегод-
ня призовые места на конкур-
сах всероссийского уровня 
занимают не только предста-
вители медицинских профес-
сий, но и педагоги, — добавил 
Алексей Карякин.    
Например, в мае на всерос-
сийском инновационном кон-
курсе «Лучший молодой пре-
подаватель 20.23» в номина-
ции «Воспитание патриотиз-
ма» победила педагог 
макеевского лицея № 2 «Пре-
стиж» Маргарита Селюкова 
из Донецкой Народной Респу-
блики (ДНР).
— Действительно, на Донбас-
се живут очень одаренные лю-
ди, которые могут отстоять 
свой дом, а также удивить те-
ми профессиональными на-
выками, которые имеют, — 
говорит Алексей Карякин. — 
Все они достойны подража-
ния, потому что отдают душу 
своей профессии. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ МИД

Атака на Крымский мост со-
вершена киевским режимом. 
Он является террористиче-
ским и имеет все признаки 
международной организован-
ной преступной группировки. 
Решения принимаются укра-
инскими официальными ли-
цами и военными при непо-
средственном участии амери-
канских, британских спец-
служб и политиков. США 
и Британия руководят терро-
ристической государственной 
структурой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера украин-
ские беспилот-
ники атаковали 
Крымский мост 
около 145-й опо-
ры со стороны 
Краснодарского 
края. В результа-
те террористи-
ческого акта по-
гибли два пасса-
жира.

происшествие

Правда, когда брат идет 
помогать брату
На северо-востоке Москвы 
продолжает работу центр от-
бора кандидатов на военную 
службу. Корреспондент 
«ВМ» узнал их истории. 

По мере приближения тени-
стая Яблочкова все более 
уплотняется прохожими-муж-
чинами. Большинство явно 
направляются в обозначен-
ное здание или же выходят из 
него. Так что пройти невоз-
можно. Внутри помещения 
быстро становится понятно, 
в каком направлении идти. Не 
беда, если замешкался. При-
сутствующие в коридорах во-
лонтеры распределяют теря-
ющихся на входе. Зал ожида-
ния напоминает холлы но-
веньких поликлиник. Чисто, 
в кадках высокие цветы, мяг-
кие диваны и кресла у столи-
ков, на стене телевизор. Кар-
тина далека от военкоматов 
и КПП советского прошлого. 
Армейская повестка проявля-
ет себя только в одетых по 
форме военнослужащих, вре-
мя от времени проходящих 
мимо. В зале все места заня-
ты. Большинство следит за 
электронным табло, на кото-
ром высвечивается порядко-

вый номер ожидающего при-
ема. Женский голос из дина-
мика дублирует вслух. Стрел-
ки часов едва отмерили 10:00, 
а в комнату приема докумен-
тов прошли уже более 30 чело-
век. Стойки напротив прини-
мающих специалистов также 
все заняты. 
Отсюда будущие контрактни-
ки направляются этажами вы-
ше на медицинский осмотр, 
профессиональный отбор, те-
стирование. Навстречу по 
лестнице с рюкзаком за пле-
чами спускается мужчина 
средних лет. Спешит. 
— Опаздываю. Все комиссии 
прошел успешно. Контракт 
подписали. Завтра отправля-
юсь. Мне предложили прихо-
дить к 16:00. Но я хочу утром. 
Поэтому сегодня надо многое 
успеть.
Его зовут Виктор Астафьев 
(имя и фамилия изменены. —  
«ВМ»). Живет в подмосков-
ном Раменском, трудится на 
метрополитене. 40 лет. У са-
мого двое детей, жена, но ина-
че поступить не может. 
— У меня брат там уже девять 
месяцев. Мобилизован, нахо-
дится под Запорожьем. Не 
знаю, куда меня определят, но 

хочу быть с ним. У меня два 
брата. Я старший, был кор-
мильцем. А он самый млад-
ший. Надо идти помогать. 
Кто, если не я?
Виктор — мастер спорта. 
И сейчас в отличной форме. 
Он не сомневается в выборе.
— Внутренне уверен в нашей 
правоте. Всем страшно. Нет 
таких, кто не боится, но я за-
кален. Трудности меня абсо-
лютно не пугают.  
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

10 июля 2023 года. Москвич Виктор Астафьев (имя и фамилия изменены. — «ВМ»)
прошел все процедуры и готов к отправке в зону СВО, где его ждет младший брат

Вчера 13:01 Врачи на медицинском вертолете Eurocopter EC135 госпитализируют несовершеннолетнюю девочку, пострадавшую в результате происшествия 
на Крымском мосту, в больницу Темрюкского района

Организовал 
тактический маневр
Старший лейтенант Артур 
Дземишкевич (1) команду-
ет мотострелковой ротой, 
которая обороняла осво-
божденный от украинских 
радикалов населенный 
пункт. При этом, несмотря 
на артиллерийский обстрел 
со стороны ВСУ, Дземиш-
кевичу и его подразделе-
нию удалось обустроить 
оборонительные позиции 
без потерь. После этого 
при поддержке миномет-
ного расчета противник пе-
решел в атаку на позиции 
роты старшего лейтенанта. 
Однако с заранее подго-
товленных позиций Артур 
Дземишкевич, используя 
БПЛА, организовал кор-
ректировку ответного огня 
по наступающим врагам. 
Затем, воспользовавшись 
замешательством украин-
ских националистов, стар-
ший лейтенант организо-
вал тактический маневр ог-
невых средств во фланг 
украинских боевиков. По-
пав под массированный 
гранатометный обстрел 
ВС РФ, украинские радика-
лы понесли потери и отсту-
пили на исходные позиции. 

Отбил атаку врага 
Рядовой Юрий Красноя-
ров (2) служит командиром 
отделения, и на одном 
из заданий он охранял по-
зиции нашей батальонной 
тактической группы. Одна-
ко диверсионно-разведы-
вательная группа ВСУ по-
пыталась атаковать под-
разделения ВС РФ. 
Но Краснояров обнаружил 
и уничтожил врага, дей-
ствуя вместе с отделением. 
Благодаря отваге и смело-
сти рядового атаку украин-
ских радикалов удалось 
отбить. 

Сдержал оборону
Старший сержант Сергей 
Патанов (3) вместе со сво-
им отделением действует 

в составе батальонной так-
тической группы россий-
ских войск и обороняет на-
селенные пункты от ВСУ. 
В одном из боев, несмотря 
на ранение правой руки, 
не покидая позиций, Пата-
нов продолжил отражать 
вражескую атаку. Рискуя 
жизнью, старший сержант 
доставил дополнительные 
боеприпасы на участок 
обороны российских воен-
нослужащих. Это позволи-
ло нанести точные удары, 
вызвавшие многочислен-
ные потери противника, 
и отразить наступление 
украинских радикалов. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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Секретный ингредиент: 
щепотка любви и заботы

Участники волонтерского 
объединения «Сети 
для СВОих» из Войковского 
района заготавливают и фа-
суют питание для солдат 
и отправляют его на фронт. 

Высушенные овощи, аккурат-
но нарезанные тонкой солом-
кой, лежат в больших контей-
нерах. Пластмассовой лопа-
точкой волонтеры нагребают 
горсточку каждого, взвеши-
вают — пропорции должны 
быть точными. А затем из ин-
гредиентов создают смесь для 
супа быстрого приготовле-
ния. Один из них — москов-
ский борщ, разработанный 
основательницей фонда Ксе-
нией Новожиловой. 
Каждый суп упаковывается 
в индивидуальный коричне-
вый пакет. В конце дня стопка 
из таких блюд быстрого при-
готовления получается до-
вольно высокой. Волонтеры 
собирают их и отправляют на 
фронт вместе с другим гума-
нитарным грузом. Среди до-
бровольцев и мама Ксении — 
Светлана Новожилова. 
— Там для ребят-разведчиков 
это по-настоящему спаситель-
ный обед, — подчеркивает 

Светлана. — И для его приго-
товления необходимы только 
вода и кружка или тарелка.
И у нас получается такая суше-
ная смесь, которую достаточ-
но просто залить горячей во-
дой. Но она дает бойцам необ-
ходимые витамины и энер-
гию на весь день.
Сушат овощи волонтеры тоже 
сами, у себя дома или на даче. 
У некоторых хорошо получа-
ется подготовить морковку, 
а другие «имеют правильный 
нюх» и отлично подбирают 
травы для чая. На кухне каж-

дый находит себе то направле-
ние, где лучше получается. 
Бабушки чаще приносят суха-
рики, а дети — сушеные 
апельсины и лимоны.
— А я не умею сушить свеклу, 
она получается слишком чер-
ствой, — признается волон-
тер Елена Горбатенко. — Зато 
я разобралась, как правильно 
в сушилке подготовить кар-
тошку и капусту. А какой аро-
мат стоит в квартире, когда 
я сушу укроп и стрелки чесно-
ка, собранные на даче!
Закупает и сушит овощи хо-
зяюшка каждый вечер после 
работы. За теркой Елена от-
дыхает после тяжелого рабо-
чего дня. Она признается, что 
готовить не любит, но ей бы-
ло необходимо чувствовать 
себя нужной и полезной во 
время СВО.
— До того как я вступила в эту 
организацию, моя жизнь бы-
ла адом. На Украине у меня 
родственники, но до них было 
невозможно донести прав-
ду, — говорит Елена. — Помо-
гая нашим солдатам, я знаю, 
что помогаю освобождать 
Украину от нацизма.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

15 июля 2023 года. Участники волонтерского движения «Сети для СВОих» Елена Горбатенко, 
Светлана и Ксения Новожиловы (слева направо) сортируют сухую смесь для супа 

КСЕНИЯ НОВОЖИЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
СЕТИ ДЛЯ СВОИХ
Когда началась СВО, мне захо-
телось помочь солдатам, кото-
рые рискуют своей жизнью. 
С моими родителями мы стали 
плести сети. К нам присоеди-
нились другие семьи, и сейчас 
нас уже 2000 человек. В дви-
жении много направлений, 
от сетей до кухни, каждый на-
ходит способ помощи, кото-
рый ему по силам. Мы стали 
огромной семьей для всех 
солдат на фронте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Единый пункт начал рабо-
ту 3 апреля по адресу: 
улица Яблочкова, 5, стро-
ение 1. Всю информацию 
о работе пункта и услови-
ях набора можно полу-
чить по телефону 117 
или на портале mos.ru. 
Для оформления контрак-
та добровольцам потре-
буются паспорт, военный 
билет, диплом, свиде-
тельство о браке и рожде-
нии детей при наличии.
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Мир переживает 
непростые време-
на. Военный кон-
фликт на Украине 
обернулся ката-
строфой для граж-
данского населе-
ния. Тысячи мир-
ных жителей стали 
жертвами обстре-
лов, лишились кро-
ва или были вы-

нуждены покинуть дом. Тысячи военноплен-
ных в России и на Украине снова привлекли 
внимание к проблеме гуманного обращения 
с теми, кто сложил оружие в бою. В связи с этим 
часто звучат отсылки к международному гума-
нитарному праву и Женевским конвенциям, 
которые регламентируют права и обязанности 
сторон, участвующих в военном конфликте. 
Однако реальных знаний о международном гу-
манитарном праве не так много даже у тех, кто 
часто на него ссылается. Чтобы прояснить хотя 
бы базовые вещи, мы говорим со старшим на-
учным сотрудником ВНИИ МВД России Дми-
трием Белых-Силаевым (на фото).
Дмитрий Владимирович, сегодня так часто мож-
но услышать, как говорят о Женевских конвенци-
ях и международном гуманитарном праве, в том 
смысле, что их нужно соблюдать. При этом скла-
дывается впечатление, что даже те, кто об этом 
говорит, не вполне представляют себе, что это та-
кое. Давайте разберемся. 
Тогда начнем с основ. Международное право 
традиционно определяют как систему норм, ре-
гулирующих межгосударственные отношения, 
созданные их участниками. Оно включает в себя 
целый ряд отраслей, среди которых, например, 
дипломатическое и консульское, международ-
ное воздушное право, международное космиче-
ское, международное атомное право и так далее. 
Нас же интересует именно гуманитарное право. 
Его основа, ядро — это Женевские конвенции 
1949 года и дополнительные протоколы к ним, 
которые были приняты, чтобы регулировать ве-
дение вооруженных действий и стремиться 
ограничить их последствия. Например, защи-
тить гражданское население, военнопленных, 
раненных на поле боя. Но это далеко не все, кого 
следует защищать, об этом расскажу позже.
Женевские конвенции, как и другие междуна-
родные акты, обязательны для исполнения все-
ми государствами, их подписавшими. Суще-
ствует четыре конвенции: «Об улучшении уча-
сти раненых и больных в действующих арми-
ях», «Об улучшении участи раненых, больных 
и лиц, потерпевших кораблекрушение, из со-
става Вооруженных сил на море», «Об обраще-
нии с военнопленными», «О защите граждан-
ского населения во время войны». В свете собы-
тий, происходящих в зоне проведения специ-
альной военной операции, нас больше всего 
интересует обращение с пленными и защита 
гражданского населения. Именно вокруг этих 
проблем чаще всего сегодня и вспоминают 
о международном гуманитарном праве. 
Сосредоточимся на военнопленных. С первых 
дней специальной военной операции появились 
многочисленные видеоролики с жестоким обра-
щением с российскими пленными. Понятно, что 
даже с точки зрения элементарной порядочности 

и человечности это недопустимо. А что об этом 
нам говорят конвенции? Какую ответственность 
несет тот, кто это разрешает?
Жестокое обращение с пленными конвенции 
однозначно осуждают. Процитирую статью 13 
Третьей конвенции: «Военнопленные равным 
образом должны всегда пользоваться защитой, 
в особенности от всяких актов насилия или за-
пугивания, от оскорблений и любопытства тол-
пы. Применение к ним репрессалий воспреща-
ется». Репрессалии — это принудительные ме-
ры экономического или политического харак-
тера. Приведу пример: военнопленных нельзя 
принуждать вступить в партию или делать вы-
сказывания против руководства их страны. Во-
еннопленным должны быть обеспечены все 
права человека. Следует понимать, что обра-
щаться с ними должны не хуже, чем с собствен-
ными солдатами. В Третьей конвенции подроб-
но расписано, что содержаться военнопленные 
должны в соответствующих помещениях, в су-
хих, отапливаемых, одним словом, тех, где не 
может быть причинен ущерб их здоровью. 
В тексте конвенции подробно расписаны во-
просы медицинского обеспечения, возможно-
сти отправлять и получать почту и многое дру-
гое. Указано даже, как следует кормить плен-
ных. Подробное меню и режим питания не ре-
гламентированы, но отмечено, что нельзя 
допускать снижения веса. Морить голодом 
пленных запрещается. Но, увы, факты сегодня 
говорят о том, что фундаментальные права 

Боевые действия вырывают из привычной жизни миллионы людей. В зоне конфликта действуют особые законы. Виновные в их нарушении могут быть привлечены 
к ответственности и осуждены как военные преступники. Обычаи ведения военных конфликтов формировались с глубокой древности и сегодня оформлены в виде 

различных международных актов. О них корреспондент «ВМ» побеседовал со старшим научным сотрудником ВНИИ МВД России Дмитрием Белых-Силаевым.

Дмитрий Белых-Силаев: Жестокое обращение с пленными недопустимо

Опора на гуманизм

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Вероломное 
использование 
символики
Красного 
Креста — 
это военное 
преступление

Воспитание в традициях гуманизма было распростра-
нено в российских военных учебных заведениях 
и в XIX веке.
После подавления восстания декабристов зимой 
1825 года многие солдаты мятежных частей спасались 
по льду Невы и очутились перед зданиями Первого ка-
детского корпуса, воспитанники которого оказали ране-
ным первую помощь. Узнав об этом, император Николай I 
прибыл в корпус и перед строем кадет сделал выговор 
начальнику генералу Михаилу Перскому, что его воспи-
танники перевязывали бунтовщиков. Перский ответил, 
что кадеты так воспитаны: драться с неприятелем, но по-
сле победы давать приют раненым, как своим. Импера-
тор остался недоволен кадетами и их начальством, одна-
ко никаких репрессий не последовало, поскольку сам 
воспитанный в тех же традициях Николай I внутренне от-
лично понимал, что Перский прав, и дал ответ в согласии 
с уставами и традициями русской армии. 

кстати

Дмитрий Белых-Силаев — старший науч-
ный сотрудник ФГКУ Всероссийского на-
учно-исследовательского института Ми-
нистерства внутренних дел России. Соос-
нователь и шеф-редактор журнала «Юри-
дическая психология». 
В 2012 году окончил Голицынский погра-
ничный институт ФСБ России по специ-
альности «Психология». Имеет высшее 
педагогическое (МГПУ) и юридическое 
(МГУ имени Ломоносова) образование.
Работал психологом 147-й автомобиль-
ной базы Министерства обороны РФ. 
С 2005 по 2012 год состоял на службе в ор-
ганах внутренних дел Российской Феде-
рации. С 2012 по 2020 год преподавал 
на кафедре психологии Военного универ-
ситета Министерства обороны РФ.
Автор более 80 публикаций в профильных 
периодических изданиях по проблемам 
юридической психологии, педагогики 
и права.

ДОСЬЕ

* Запрещенная в РФ террористическая организация.

12 апреля 2022 года. Военнослужащие Вооруженных сил Украины, сдавшиеся в плен в Мариуполе, в Новоазовской центральной районной больнице. Медики больницы оказали пленным медицинскую помощь

пленных нарушаются. Люди, которые жестоко 
относятся к ним, подлежат международному 
суду. Но он возможен только после окончания 
боевых действий и прекращения конфликта. 
Стороны конфликта должны подписать соот-
ветствующие соглашения. 
А на что вообще может рассчитывать военно-
пленный, кроме сохранения своего здоровья 
и жизни?
В конвенциях очень подробно прописаны пра-
ва военнопленных. Если говорить кратко, то 
пленные могут заниматься спортом, творче-
ством, сами готовить себе пищу, общаться 
с внешним миром, даже могут иметь своеобраз-
ную зарплату, на которую могут приобретать 
какие-то товары. В общем виде это напоминает 
содержание заключенных по современным 
нормам с тем важным отличием, что военно-
пленные — это не осужденные и не могут содер-
жаться в тюрьмах вместе с заключенными. Это 
очень важное отличие. 
При этом у пленных есть не только права, но 
и обязанности. В статье 17 Третьей конвенции 
мы читаем: «Каждый военнопленный при его 
допросе обязан сообщить только свои фамилию, 
имя и звание, дату рождения и личный номер 
или, за неимением такового, другую равноцен-
ную информацию. В случае, если военноплен-
ный сознательно нарушит это правило, ему мо-
жет угрожать ограничение преимуществ, предо-
ставляемых военнопленным его звания или по-
ложения». Также пленные, которые содержатся 
в лагере, обязаны соблюдать внутренний распо-
рядок. Это тоже указано в конвенциях. Общая 
мысль такова: доверие за доверие. К вам прояв-
ляют гуманность, а вы поддерживайте дисци-
плину и выполняйте законные требования. 
Дмитрий Владимирович, а если, например, плен-
ный совершит побег? Ведь такие случаи извест-
ны в истории войн.
Да, и это учтено в тексте конвенций. За попытку 
побега военнопленный подвергается дисци-

плинарному взысканию. При этом с точки зре-
ния конвенций побег не считается преступле-
нием. Конечно, если во время его осуществле-
ния военнопленный ограбил кого-то, или угнал 
транспорт, или совершил другое правонаруше-
ние, то, если его поймают, будут судить уже за 
уголовные преступления по законам страны, 
где он находится. И тут могут быть очень раз-
ные обстоятельства.
Сегодня мы видим, что существует обмен плен-
ными между Россией и Украиной. Это тоже про-
писано в конвенциях?
Да. Предусмотрено создание комиссий по вза-
имному обмену. Вообще дух конвенций таков, 
что они поощряют любые гуманные начина-
ния. Обмен — как раз такое. Причем он может 
проходить и во время еще не завершенных бое-
вых действий, собственно, как сейчас происхо-
дит между Россией и Украиной. Но, конечно, не 
для всех конфликтов такое характерно. Вспом-
ним Вторую мировую войну. Никаких разме-
нов пленными между союзниками и странами 
«оси» не происходило, всех освободила только 
капитуляция Германии. В том числе и интерни-
рованных, то есть тех, кто оказался на террито-
рии нейтральных государств.
Перейдем к мирным жителям. Какие условия 
должны обеспечить воюющие стороны, как вести 
себя по отношению к гражданскому населению?
Конвенции тщательно и подробно описывают 
обязанности сторон конфликта, но главная 
мысль — максимально защитить тех, кто не 
причислен к комбатантам, то есть непосред-
ственно не участвует в боевых действиях. Кон-
венции обязывают предпринять все усилия для 
защиты мирного населения. Кроме очевидных 
требований о недопущении целенаправленно-
го причинения ущерба гражданскому населе-
нию есть еще ряд пунктов, которые защищают 
некомбатантов.
Уточните, кто такие комбатанты и некомбатанты.
Снова процитирую текст документа, потому 
что он содержит очень точную и удачную фор-
мулировку. «Лица, входящие в состав воору-
женных сил стороны, находящейся в конфлик-
те, кроме медицинского и духовного персона-
ла, являются комбатантами, они имеют право 
принимать непосредственное участие в воен-
ных действиях». Соответственно, все, кто не 
имеет непосредственного отношения к боевым 
действиям, являются некомбатантами. Важно 
подчеркнуть: если мирные граждане поддер-
живают какую-то из сторон конфликта, что мы 
видели на Донбассе, когда жители Донецка, Лу-
ганска, других городов собирали для отрядов 
ополченцев пищу, вещи, то они как мирные жи-
тели не утрачивали статус некомбатантов. Со-
ответственно, они не могли быть объектом на-
падения. Почему? Они без оружия, не входят 
в структуры вооруженных сил или парамили-
тарных формирований.
Давайте еще проясним, что такое парамилитар-
ные формирования.
Это те, кто не входит в структуру вооруженных 
сил. Например, полк «Азов»* на момент начала 
специальной операции не входил в структуру 
ВСУ. Тем не менее его бойцы, когда сдались 

в плен, получили статус военнопленных и ока-
зались под защитой Женевских конвенций.
Но почему, ведь часто приходится слышать, что 
наемники, парамилитарии очень рискуют, так как 
могут быть расстреляны на месте?
Увы, это ошибочное мнение. С одной стороны, 
наемник, а это тот, кто воюет на другой стороне 
за вознаграждение, которое значительно пре-
восходит жалованье солдат и не входит в струк-
туру вооруженных сил, и правда не может пре-
тендовать на статус военнопленного, но все 
равно он находится под защитой конвенций. 
Никакие расправы над ним невозможны. Толь-
ко после открытого судебного процесса. 
Что касается парамилитариев, то при условии, 
если они открыто носят оружие, имеют ответ-
ственное руководство, то есть подчиняются ко-
мандиру, и имеют какие-то отличительные зна-
ки, они относятся к комбатантам, то есть обла-
дают статусом военнопленных. Так, отряды 
ополчения ДНР и ЛНР, которые формировались 
в 2014 году, были законными комбатантами, 
поскольку они открыто носили оружие и имели 
ответственное руководство. Попав в плен, они 
могли рассчитывать на статус военнопленных. 
К сожалению, украинская пропаганда пыта-
лась их представить бандитами, которые не за-
служивают гуманного обращения. Российская 
сторона соблюдала Женевские конвенции бо-
лее тщательно, пленных «азовцев»* содержали 
в соответствии с требованиями конвенций не 
как преступников. Были выполнены все нормы. 
Дмитрий Владимирович, в начале разговора 
мы говорили, что вы подробнее расскажете 
об объектах защиты конвенций.
Именно так. Под действие гуманитарного пра-
ва подпадают также объекты инфраструктуры, 
которые обеспечивают жизнедеятельность на-
селения. Приведу яркий пример. Запорожская 
АЭС неоднократно обстреливалась украински-
ми формированиями. А в конвенциях прямо 
сказано, что атомные станции ни при каких ус-
ловиях не могут быть объектами нападения, 
даже если на их территории присутствуют во-
оруженные формирования. Ни при каких! Тут 
не может быть разных толкований. То же самое 
относится и к дамбам, плотинам, гидроэлек-
тростанциям. Разумеется, запрещено атако-
вать больницы, школы, храмы любых религий. 
Но! При одном условии. Если они не использу-
ются для участия в боевых действиях. Вот боль-
ница, где на одном этаже лечат пациентов, а на 
другом — находится позиция снайперов. Увы, 
тогда она может стать целью атаки. Но ответ-
ственность лежит на той стороне, которая 
снайперов размещает с больными. 
В статье 37 «с» Первых дополнительных прото-
колов указано, что запрещено заниматься ве-
роломством. Среди прочего значится, что не-
допустимо создавать вид некомбатантов, име-
ющих право на защиту, с целью введения про-
тивника в заблуждение. Использование 
символов Красного Креста, Красного Полуме-
сяца, Красного Льва и Солнца либо других, ко-
торые регламентированы в Третьем дополни-
тельном протоколе, с целью ввести противни-
ка в заблуждение — это военное преступление.

Недавно был описан случай, когда беспилотный 
аппарат с искусственным интеллектом атаковал 
оператора, потому что счел, что тот мешает. Нуж-
но ли корректировать международное право 
для искусственного интеллекта?
На Международной конференции участников 
Конвенции ООН против транснациональной 
преступности шла речь в том числе и об искус-
ственном интеллекте. Уясним термины. Под 
такими технологиями предлагается понимать 
технологии, включающие компьютерное зре-
ние, обработку естественного языка, распозна-
вание и синтез речи, интеллектуальную под-
держку принятия решений и перспективные 
методы искусственного интеллекта. Сегодня 
мы пока еще не вполне понимаем контуры этой 
проблемы. Действительно, применение искус-
ственного интеллекта на поле боя создает про-
блемы, которые на данный момент не до конца 
изучены. Тем не менее концепция применения 
искусственного интеллекта в правоохрани-
тельной деятельности или в военной сфере 
имеет определенные перспективы. При ответ-
ственном подходе и правовом регулировании 
искусственный интеллект может облегчить вы-
полнение многих задач и сделать работу чело-
века быстрее и эффективнее. Но использова-
ние этой технологии должно быть гуманным.
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Электронный домовой открывает двери

Подарят вторую жизнь старинной декорации

Наверное, каждый человек 
так или иначе сталкивался 
с проблемой, когда ключ от 
двери куда-то запропастился, 
а дома нет никого, кто мог бы 
открыть. Десятиклассники 
школы № 2065 Рамиль Суво-
ров и Илья Хомутов своим 
изобретением решили эту 
проблему. Их система пред-
ставляет собой небольшую 
«коробочку», которая под-
ключается к домофону и мо-
жет открыть дверь подъезда, 
даже если человек только 
идет от метро к своему дому. 
Конечно, это не новейшая 
разработка, и на рынке есть 
достаточно аналогов. Но Ра-
миль и Илья решили брать не 
уникальностью, а ценой — их 

«Нафаня» выходит бюджетнее 
всех других систем, стои-
мость которых стартует от пя-
ти тысяч рублей.
— Мы же решили сделать та-
кой прибор, который будет 
гораздо дешев-
ле, — рассказывает 
Рамиль. — В итоге 
стоимость его не 
превышает тысячи 
рублей.
Такая «коробочка» 
с проводами под-
ключается напрямую к домо-
фонной трубке. 
— Работает система достаточ-
но просто, — рассказывает 
Рамиль Суворов. — Когда вы 
звоните на домофон, на вашу 
трубку подается электриче-

ский сигнал. Наше устройство 
это «замечает» и автоматиче-
ски включается, а потом через 
домашний вайфай отправля-
ет сообщение на телефон 
в телеграм-бот.

Так, с помощью 
уведомления на 
телефоне хозяин 
квартиры может 
понять, что гость 
уже на пороге. 
И, ответив боту, ав-
томатически от-

крыть входную дверь. А еще 
можно поставить домофон на 
беззвучный режим, чтобы ху-
лиганы, балуясь, не разбуди-
ли ночью.
— Задумку мы уже протести-
ровали в школе: все работает 

исправно, — добавляет Ра-
миль. 
Чтобы сконструировать «На-
фаню», ребятам потребова-
лось около полугода. Надо бы-
ло перечитать много литера-
туры, чтобы понять, как сде-
лать устройство бюджетным 
и исправно работающим. 
И, конечно, сравнить с суще-
ствующими аналогами. 
— Но по итогу мы остались до-
вольны, — отмечает Ра-
миль. — А на счет названия — 
мы хотели, чтобы оно было 
несложным и коротким. Да, 
«Нафаня» может звучать 
смешно, зато ассоциируется 
у всех с домовым.
Следующий этап проекта — 
установить систему домой. 

— Мы планируем доработать 
ее, чтобы устройство могло 
отвечать, что дома никого 
нет. А еще сделать так, что-
бы можно было открывать 
дверь с помощью голосового 
помощника, — говорит Ра-
миль.  
Со своим изобретением ре-
бята стали призерами науч-
но-практических конферен-
ций: «Инженеры будущего» 
и «Курчатовский проект — от 
знаний к практике, от прак-
тики к результату». Их еже-
годно организует столичный 
Департамент образования 
и науки совместно с крупней-
шими вузами столицы.
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

Полотно «Половецкий стан», 
написанное Николаем Рери-
хом еще в 1909 году, выступа-
ло в роли декораций для рус-
ского балета «Половецкие 
пляски» из «Князя Игоря» 
Александра Бородина — пер-
вая сенсация знаменитых 
«Русских сезонов» Сергея Дя-
гилева, и «Псковитянки» Ни-
колая Римского-Корсакова. 
По оценкам современников, 
Рерих был захвачен сильной 
энергетикой музыки, поэтому 
работа над картиной прино-
сила ему большое удоволь-
ствие. Основную роль в ней 
играл пейзаж, служивший фо-
ном для балета. На полотне 
были изображены половец-
кие шатры кочевников. Впо-
следствии «Половецкий стан» 
путешествовал по всему миру, 
служа декорацией для балета. 
Добрался даже до Австралии 
и Южной Америки, из-за чего 
качество холста заметно ухуд-
шилось.
Третьяковская галерея приоб-
рела картину только в 2020 го-
ду у частных лондонских кол-
лекционеров. Состояние объ-
екта оценивалось как аварий-
ное — огромное полотно 
размером 10×23 метра было 
повреждено во многих местах, 
нарушена целостность холста. 
Возвращение подобного рари-
тета — событие колоссального 
значения, поэтому его восста-
новление невероятно важно 
не только для Третьяковки, но 
и для всего культурного мира, 
подчеркивает реставратор 
Александра Орловская. 
Специалисты поставили пе-
ред собой сложную задачу: за-
вершить первый этап восста-
новительных работ к выстав-
ке Рериха, которая заплани-
рована на октябрь 2023 года.  
— В отделе реставрации мас-
ляной живописи под руковод-
ством Андрея Голубейко была 
сконструирована и изготов-
лена уникальная инженерная 
конструкция, позволяющая 
работать с полотном такого 
размера в вертикальном по-
ложении, — объяснила Алек-
сандра.

По словам Орловской, рестав-
рация требует индивидуаль-
ного методологического под-
хода на каждом этапе работы, 
не только из-за размера. 
— Еще сложность работы свя-
зана с особенностями техни-
ки живописи и тканевой осно-
вы, а также с условиями экс-
плуатации полотна. Ведь его 
использовали в качестве эле-
мента декорации в сцениче-
ском оформлении, — добави-
ла Орловская.  
Так для удобства работы Ан-
дрей Голубейко создал кон-
струкцию из двух облегчен-
ных валов и станины. Валы 
запускаются и крутятся с по-
мощью электродвигателя. 

— Между валами располага-
ются специальные столешни-
цы, образующие широкую 
рабочую зону, — поделилась 
Орловская. — Такое инженер-
ное решение позволяет нам 
работать поэтапно и последо-
вательно со всем по лотном.
Этим и занимаются сотрудни-
ки отдела научной реставра-
ции масляной станковой жи-
вописи XVIII – начала XX века, 
в том числе и Ан-
дрей Замковой. 
И, поскольку зана-
вес многократно 
использовался, де-
м о н т и р о в а л с я 
и перемещался, 
была повреждена 

как его основа, так и сам кра-
сочный слой. 
По словам реставраторов, 
ткань полотна истощилась 
и имеет вытянутости и дефор-
мации, образовались много-
численные заплаты и грубо 
сшитые прорывы в местах 
протертостей. 
Некоторые из них, подчерки-
вает Александра Орловская, 
были сделаны на клею или на 

швейной машин-
ке. Основной про-
рыв материала 
проходит горизон-
тально посереди-
не картины. На 
этом месте он об-
разовался из-за то-

го, что занавес постоянно 
складывали, когда использо-
вали его как декорацию 
для балетных постановок.  
Именно поэтому основная за-
дача реставраторов — укре-
пление красочного слоя 
и стабилизация ветхого, де-
формированного полотна, 
чтобы оно могло быть безо-
пасно экспонировано.
— Теперь нам необходимо за-
делать многочисленные круп-
ные и мелкие прорывы, арми-
ровать их (увеличить проч-
ность конструкции. — «ВМ»), 
исправить деформации, вос-
становив тем самым основу 
фонового занавеса, — подели-
лась Орловская. 

По завершении реконструк-
ции здания Новой Третьяков-
ки на Крымском Валу задник 
по эскизу Рериха будет вклю-
чен в состав постоянной экс-
позиции. По словам  Орлов-
ской, произведение станет 
центральным объектом теа-
трализованного зала — свое-
образной увертюрой к искус-
ству ХХ века в уникальном 
Центре Дягилева в Третья-
ковке. Вокруг полотна орга-
низуют  сменную экспози-
цию: графики и костюмы, 
связанные с Дягилевым и его 
искусством.

АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО, 
РУСЛАН МАРКИН, юнкор 
edit@vm.ru 

Герои, которые преодолели полосу препятствий 
«Газу!» — по подмосковному 
полигону Алабино разносится  
громкий  голос ведущего, 
и очередная десятка спор-
тсменов отправляется на про-
хождение полосы препят-
ствий «Гонка героев». Идет 
сильный дождь, но это не пу-
гает выходящих на старт — 
они знают, что намокнуть по-
настоящему им еще только 
предстоит.
— Каждый год мы совершен-
ствуем трассу, создаем новые 
препятствия. В летнем сезоне 
добавили ряд водных испыта-
ний — то, что участники лю-
бят больше всего,  — расска-
зывает директор «Гонки геро-
ев» Денис Анников.
Общая длина трассы — более 
восьми километров. На ней 
расположено 33 препятствия 
разной сложности. Здесь есть 
«рукоходы» — наклонные 
кольца, лестница, по которым 
нужно перебираться с помо-
щью рук, многочисленные 
водные и грязевые препят-
ствия. Финальным испытани-
ем стал «Эверест» — участни-
кам нужно было забраться по 
канату на гору высотой в во-
семь метров. 
— Сегодня у нас около 
2700 участников, — объясня-
ет Денис Анников. — Сейчас 
погода дождливая, но именно 

она больше всего 
подходит для меро-
приятия, потому 
что образуется еще 
больше грязи, что  
делает испытания 
гораздо сложнее — 
это как раз то, за чем сюда при-
ходят люди. Почувствовать 
себя абсолютно другим чело-
веком — это, наверное, самый 
главный результат для наших 
участников. 

Участники «Гонки 
героев» — разные. 
Среди них и со-
трудник детского 
сада Мария Сини-
цына. Она работа-
ет музыкальным 

руководителем.
— Я достаточно спортивный 
человек, полгода занимаюсь 
кроссфитом, но на такой гон-
ке — впервые, — рассказыва-
ет Мария Синицына. — Но не 

получилось преодолеть все 
препятствия. Оказалось, что 
у меня недостаточно сильный 
хват. С трудом пробиралась 
по кольцам и наклонной лест-
нице. 
Москвич Вячеслав Уваров то-
же впервые принимает уча-
стие в «Гонке героев». Он ра-
ботает телохранителем. 
— Выход из зоны комфорта 
всегда важен нашему организ-
му, ему необходим стресс, — 

отмечает Вячеслав. — Нужно 
посещать такие мероприятия, 
они помогают разгрузиться. 
Главное — правильно подо-
брать обувь. Поэтому важно 
обратить внимание на шнур-
ки, устойчивую, нескользя-
щую подошву. 
После окончания мероприя-
тия участники получают па-
мятные жетоны. 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор 
edit@vm.ru 

15 июля 11:37 Телохранитель Вячеслав Уваров демонстрирует памятный жетон участника 
«Гонки героев» после успешного финиша
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В Алабине состоялась «Гонка героев» —  экстремальный забег с препятствиями. Корреспондент «ВМ» наблюдал, 
как участники проходили сложные маршруты. 

Десятиклассники школы № 2065 изобрели систему для дистанционного управления домофоном под названием 
«Нафаня». Со своей разработкой они даже стали призерами двух научно-практических конференций.

Государственная Третьяковская галерея начала масштабную реставрацию декорации —  задника по эскизу Николая Рериха «Половецкий стан». 
Корреспонденты «ВМ» узнавали подробности.

28 июня 2023 года. Сотрудник отдела научной реставрации масляной станковой живописи XVIII — начала XX века Государственной 
Третьяковской галереи Андрей Замковой работает над восстановлением «Половецкого стана» Николая Рериха

Туристы выберут национальные 
маршруты для путешествий
Экспертный совет при Мин-
экономразвития предложил 
россиянам больше путеше-
ствовать внутри страны. Для 
этого представили маршруты 
по Нижегородской и Сверд-
ловской областям, а также 
в Дагестан и Санкт-Петер-
бург. Поездки по националь-
ным маршрутам уже можно 
приобрести у тур-
операторов. Стои-
мость таких путе-
шествий варьиру-
ет от 10 до 20 тысяч 
рублей с человека. 
В стоимость вхо-
дят проживание, 
питание и входные билеты 
в музеи.
— Предложенные маршруты 
невероятно актуальны, — 
рассказала «ВМ» создатель 
крупного туристического 
проекта, эксперт по туризму   
Амалия Акопова. — Напри-
мер, Свердловская область — 
интересный регион. Как 
и Пермский край, и Урал в це-
лом. Там множество уникаль-
ных рек, озер. Плюс ко всему 
хочется отметить, что разви-
вается промышленный ту-
ризм, который заинтересует 
и москвичей.

А Дагестан подготовил пяти-
дневный туристский маршрут 
по республике. Он объединя-
ет экскурсионные програм-
мы, отдых на Каспийском мо-
ре и мастер-классы по народ-
ным художественным про-
мыслам и гастрономии.
— Уже сейчас становится по-
нятно, что внутренний ту-

ризм — это наш ос-
новной вид путе-
шествий на бли-
жайшее время. 
И такая тенденция 
связана не только 
с закрытыми гра-
ницами госу-

дарств, — рассказала Акопо-
ва. — Сейчас государство дела-
ет все для того, чтобы путеше-
ствия по родной стране стали 
доступнее для наших граждан. 
Это касается и субсидий, и но-
вых чартерных рейсов.
В пресс-службе Минэконом-
развития подчеркнули, что 
новые маршруты смогут пре-
тендовать на гранты в следую-
щем году. В 2023 году гранто-
вая поддержка была оказана 
почти 40 регионам, поддер-
жали около 170 инициатив.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера экспертный совет при Министерстве 
экономического развития представил четыре 
новых туристических маршрута.

правила
В «Гонке героев» есть 
два формата: одиночный 
и командный. В команде 
могут находиться не бо-
лее десяти человек. 
Если спортсмен бежит 
в команде, то время 
останавливают, когда 
последний пересекает 
линию финиша. В ко-
мандном формате уча-
стия один инструктор 
также сопровождает 
группу участников в те-
чение всей гонки. Если 
у человека не получает-
ся пройти испытание, он 
может обойти его и про-
должить гонку.

сезон

кеды и бутсы

Модные издания 
стали коллекцией
Увлечение журналами нача-
лось у Ольги Ползиковой 
в раннем возрасте, девушке 
тогда было 11 лет. Практиче-
ски все ее детство прошло 
в окружении глянца: мама 
Ольги — «шопоголик со ста-
жем», она часто ездила в Ита-
лию и с четырех лет водила 
будущего коллекционера по 
бутикам. Эти походы и под-
толкнули ее к необычному 
хобби.
— Поэтому высокая мода 
у меня, по сути, в крови. К то-
му же моя тетя жила в ЮАР 
и Аргентине, у нее тоже было 
много журналов, я листала их 
и завороженно разглядывала 
моделей. Да и мама часто 
привозила итальянские выпу-
ски Harper’s Bazaar, — расска-
зала Ольга. — Интерес у меня 
появился в 1996 году, именно 
тогда я купила свой первый 
журнал, это был русский 
Offi ciel. Но с 1998 года коллек-
цию стали пополнять исклю-
чительно зарубежные изда-
ния, потому что оригиналь-
ные мне нравились больше.
Собирала Ползикова свою 
коллекцию сама, 
но иногда помога-
ли друзья, которые 
привозили редкие 
выпуски из разных 
стран. 
— Бывает такое, 
что ты долго 
ищешь какой-то конкретный 
журнал, а потом совершенно 
неожиданно находишь его на 
просторах интернета по низ-
кой цене, хотя эта вещь может 
быть очень дорогая и ред-
кая, — поделилась Ольга. — 
Видимо, люди просто хотят 
избавиться от ненужных ве-
щей, но не понимают их цен-
ности. Это может быть ма-
ленькая брошюрка из 30 стра-
ниц, но стоимостью в не-
сколько тысяч евро. 
Книги и фотобуки разных 
брендов у коллекционера то-
же есть. Например, большое 
собрание каталогов, у кото-
рых всегда необычная вер-
стка и дизайн. Интерес к ним, 
по словам Ольги, обусловлен 
тем, что их тираж никогда не 
известен. Один из таких де-

вушка искала 20 лет. Это ката-
лог бельгийского дизайнера 
Дриса Ван Нотена 2000 года 
выпуска. Его коллекционер 
приметила, когда впервые 
увидела в 14 лет, но тираж 
был маленьким и найти его 
было непросто. 
— Его дизайн привлек мое 
внимание: он оформлен 
в стиле американской готи-
ки. И вот на одном из онлайн-
аукционов я познакомилась 
с молодым человеком, у кото-
рого в итоге и приобрела. 
Также девушка недавно купи-
ла каталог французского мо-
дельера Тьерри Мюглера, на 
него она обратила внимание 
в далеком 1996 году, когда 
прогуливалась с мамой по 
первому монобрендовому бу-
тику в Москве. Там запечатле-
на модель Ольга Пантюшен-
кова в черном платье с деколь-
те и блестящим колье на шее. 
Любимых журналов у Ольги 
нет, но есть издания, которые 
она собирает регулярно. 
— В моей коллекции много 
старых журналов 1970-х го-
дов. Самый «древний» — это 

парижский Vogue 
1971 года. На нем 
запечатлена Силь-
ви Вартан — фран-
цузская певица, 
а обложка автор-
ства немецкого 
фотографа Хель-

мута Ньютона. Еще я хочу на-
чать собирать американские 
Harper’s Bazaar 1960-х, но сей-
час с этим трудно. 
Кроме того, по словам коллек-
ционера, в 1960-х выходило 
много журналов, которые бы-
ли новинкой с точки зрения 
верстки и экшена. Тогда поя-
вились необычные приемы 
в фотографии. Например, ста-
ло больше откровенных мате-
риалов, о чем раньше не мог-
ло быть и речи. 
— А 1990-е — мой любимый 
период, в который я начала 
собирать коллекцию. Ведь 
тогда появлялись новые моде-
ли, фотографы и дизайне-
ры, — добавила Ольга Ползи-
кова. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru

У москвички Ольги Ползиковой 
необычное хобби — она собирает редкие 
глянцевые журналы. Корреспондент «ВМ» 
пообщалась с коллекционером и узнала 
подробности.

10 июля 2023 года. Москвичка Ольга Ползикова 
демонстрирует свою коллекцию глянцевых журналов 

картина 
маслом

досье
Николай Рерих родился 
в 1874 году в Санкт-
Петербурге. Его отец 
был известным обще-
ственным деятелем 
и нотариусом, а мать 
происходила из купече-
ской семьи. Поэтому ху-
дожник смог получить 
отличное образование. 
Наряду с учебой юный 
Рерих интересовался 
сбором гербария, вел 
собственные раскопки 
и изучал животный мир. 
Однако отец не оценил 
таких увлечений сына 
и отправил его на юри-
дический факультет Пе-
тербургского универси-
тета. Но это не помеша-
ло Николаю Рериху 
окончить еще и Импера-
торскую Академию худо-
жеств. Дипломной кар-
тиной оказалось творе-
ние «Гонец», за которое 
Рерих и получил звание 
художника. Список ам-
плуа Николая Рериха 
можно продолжать бес-
конечно: русский худож-
ник, сценограф, писа-
тель, археолог, путеше-
ственник, философ.
Рерих умер в 1947 году. 
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Внимание на бренды 
обращаем все реже

Каждый второй россиянин 
(54 процента) нейтрально от-
носится к возвращению за-
падных брендов под новыми 
названиями. Скорее, положи-
тельно к этому относится каж-
дый пятый — 21 процент. Ча-
ще это жители Москвы, 
Санкт-Петербурга, городов-
миллионников и городов с на-
селением от 500 до 950 тысяч 
человек (26 процентов), реже 
всего — жители сел (16 про-
центов). Таковы данные опро-
са, проведенного ВЦИОМом.
Скорее, отрицательно к факту 
возвращения брендов отно-
сятся 18 процентов россиян. 
Чаще всего это жители горо-
дов с населением от 100 до 
500 тысяч человек (25 про-
центов), реже всего — жители 
Москвы и Санкт-Петербурга 
(9 процентов).
— Если верить результатам 
опроса, то можно сделать сра-
зу несколько выводов. Пер-
вый: дефицита товаров нет, — 
пояснил маркето-
лог Виктор Дани-
левский. — Если 
бы был дефицит — 
реально не во что 
одеться, обуться, 
нельзя купить 
смартфон (главное 
средство коммуни-
кации), то вопрос 
присутствия на 
рынке тех или 
иных брендов был 
бы принципиаль-
ным и вызывал 
эмоции. А эмоций у большин-
ства нет. Второй вывод: брен-
дами мы «наелись». Для мно-
гих потребителей уже нет осо-
бой разницы, какой логотип 
на их футболке и есть ли он 

вообще. Большинство хочет 
удобную и при этом желатель-
но недорогую вещь. На этом 
список требований к той же 
одежде, обуви, смартфону за-
канчивается.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев не согласен:
— Мы стали равнодушны 
к брендам, потому что для 
большинства они стали недо-
ступны, — считает эксперт. — 

Если фирменные джинсы — 
пусть под новым логотипом — 
стоят 10–15 тысяч, то какая 
разница — вернулся бренд 
или нет? Для многих москви-
чей это слишком дорого.

Эксперт считает, что ситуа-
цию на потребительском рын-
ке проще всего отследить с по-
мощью... навигатора, преду-
преждающего о пробках.
— Заходите в навигатор и оце-
ниваете обстановку на вну-
тренней стороне МКАД в рай-
оне 14-го километра. Там рас-
положен рынок «Садовод» — 
знакомый нам «Черкизон» 
в обновленном формате. Как 
правило, пробка к нему зани-
мает километров пять-семь. 
Причем едут в основном не 
маршрутки, а личные автомо-
били, т.е. московский и под-
московный средний класс. 
Едут покупать вещи. В основ-
ном — с известными логоти-
пами. О подлинности этих ве-
щей догадаться несложно. За-
то цена в несколько раз ниже, 
чем у оригинала. 
По мнению эксперта, в бли-
жайшее время потреби-
тельский рынок сильно ожи-
вится. 
— Это уже происходит. Глава 
ЦБ Набиуллина справедливо 
замечает, что рост курса дол-
лара связан с изменением тор-
гового баланса России. Это 
значит, что мы стали больше 

импортировать. Прежде всего 
товаров народного потребле-
ния. А для их покупки нужна 
валюта, на которую резко вы-
рос спрос. 
По мнению эксперта, в связи 
с ростом курса доллара, веро-
ятно, изменится и набор брен-
дов, которые будут предла-
гать потребителю.
— Премиальные и люксовые 
точно останутся, потому что 
их потребители обычно не 
беднеют, а богатеют. А вот 
брендов для upper middle 
class — верхней части средне-
го класса — будет значитель-
но меньше, — считает Виктор 
Кудрявцев. — Совершенно 
очевидно, что станет больше 
недорогих брендов, а в про-
дуктовых сетях вырастут про-
дажи СТМ — собственных 
торговых марок. Среди самих 
продуктовых сетей увеличит-
ся доля жестких дискаунте-
ров: минимальный выбор то-
варов при максимально низ-
ких ценах. Думаю, произой-
дет «брендовая революция», 
и в Россию под новым именем 
вернутся не все торговые мар-
ки — изменилась экономиче-
ская ситуация.

27 марта 2023 года. Дизайнер Мила Андерст демонстрирует собственные модели. Уход западных брендов позволил российским 
модельерам активнее продвигать свои наработки на рынке модной одежды

Больше полови-
ны россиян ней-
трально отно-
сятся к возвра-
щению запад-
ных брендов 
в Россию 
под другими на-
званиями. Рад 
этому факту 
только каждый 
пятый. Почему?

Продовольствия столько, что пора раздавать
Российские ретейлеры теря-
ют от 2 до 7 процентов от все-
го своего оборота продуктов 
питания из-за истекших сро-
ков годности.

Ежегодный объем пищевых 
отходов в организациях — 
членах Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
составляет до 700 тысяч тонн. 
Об этом заявила замруково-
дителя по экспертно-аналити-
ческой деятельности и комму-
никациям Центра компетен-
ций НТИ «Молекулярная ин-
женерия в науках о жизни» 
Алина Осьмакова.
— В структуре списания про-
дуктов занимают первое ме-
сто овощи, фрукты и зелень. 
В отдельных случаях — до 
60 процентов от общего объе-
ма списания товаров, — гово-
рит она.
При этом, как считает эксперт 
НТИ FoodNet Андрей Зюзин, 
до 25 процентов выбрасывае-
мой продукции вполне можно 
было бы применить в про-
грамме фудшеринга — ины-
ми словами, бесплатно раз-
дать нуждающимся.
По словам Зюзина, согласно 
действующему законодатель-

ству, просроченные продукты 
должны утилизироваться как 
пищевые отходы. 
— Это довольно дорогая про-
цедура, поэтому у торговых 
сетей со многими поставщи-
ками заключен договор: вы-
возите и утилизируйте непро-
данное сами, — говорит он.
Можно было бы отправлять 
«просрочку» на вторичную 
переработку, превращая ее 
в компост, удобрения, биото-
пливо, но...
— Увы, пока нет соответству-
ющей законодательной базы, 
которая вопрос регулирует, — 
отмечает Дмитрий Востри-
ков, исполнительный дирек-
тор «Руспродсоюза». — В ито-
ге у нас нет и предприятий по 
переработке продовольствия. 
«Просрочка» попадает на спе-
циальные свалки и там гниет.
Что делать? Депутаты Госду-
мы разработали поправки 
в Налоговый кодекс, отменя-
ющие НДС на продукты с ис-
текающим сроком годности, 
которые ретейлеры передают 
на благотворительность.
— На самом деле это уже име-
ет место, — рассказывает мар-
кетолог Дмитрий Марини-
чев. — Я знаю сети, передаю-

щие, например, хлеб, которо-
му осталось двое суток, 
в трапезные храмов и приюты 
для бездомных. В месяц выхо-
дит от 30 до 850 килограммов 
продуктов. И это только с од-
ного супермаркета! Если от-
менить НДС на всю передава-
емую продукцию, то это, без 
сомнения, стимулирует ре-
тейлеров передавать больше.
Химик-технолог Андрей Еки-
мов поясняет, что срок годно-
сти — величина условная.
— Простой пример: водка. На 
каждой бутылке почему-то 
написано, что это спиртное 
годно в течение года. На са-
мом же деле ее можно пить 
и через два, и через три — со-
став продукта не изменится. 
Пример более корректный — 
стерилизованные консер-
вы. При обработке рыбу, на-
пример, нагревают до 110–
120 градусов. А микроорга-
низмы погибают уже при 
65–70 градусах. При этом, по 
закону, срок годности рыбных 
консервов — до 30 месяцев. 
Но многие виды съедобны 
и после этого срока. Макси-
мум, что ждет потребителя, — 
некоторое изменение вкуса 
продукта. Но консервы оста-

ются вполне годными, ими 
точно не отравишься. 
Эксперт добавляет, что мно-
гим видам продуктов срок 
годности легко продлить.
— Если хлеб пустить на суха-
ри, он будет годен еще не-
сколько месяцев, — говорит 
Екимов. — Из просроченного 
кефира делается тесто. Пере-
зревшие бананы, если они не 
имеют неприятного вкуса 
и стороннего запаха, идеаль-
но годятся для выпечки и при-
готовления десертов. Они 
имеют повышенную сла-
дость, а потому их можно до-
бавлять в коктейли и смузи, 
овсяную кашу, готовить ола-
дьи или банановый хлеб.
По мнению эксперта, в России 
необходимо принять новый 
регламент обращения с про-
сроченными продуктами 
и пищевыми компонентами.
— Самый наглядный пример: 
сыворотку, которая образовы-
валась при производстве сы-
ра, раньше просто выливали 
на землю. А потом стали ис-
пользовать при производстве 
спортивного питания. И роди-
лась целая отрасль с оборотом 
в сотни миллиардов долла-
ров, — резюмирует Екимов. 

ИГОРЬ БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ МАРКЕТОЛОГОВ

Данные опроса нуждаются 
в конкретизации. Вот 54 про-
цента респондентов остались 
равнодушны к возвращению 
брендов. А эти люди раньше-
то их покупали? И если да, 
то какие именно и как часто? 
Бренды ведь разные — есть 
массмаркет и есть люкс. Ес-
ли какой-то люксовый ушел, 
а потом вернулся, а у тебя это-
го бренда только одна коф-
точка «на выход», то какая те-
бе разница — вернулся он или 
нет. Ты все равно его не поку-
паешь. В целом же можно 
прогнозировать, что ситуация 
на рынке станет меняться. 
На смену ушедшим брендам 
уже приходят новые. В том 
числе и собственные торго-
вые марки сетей — напри-
мер, одежды, обуви, быто-
вой техники. Раньше они бы 
никогда не потеснили миро-
вых грандов, а сейчас ниша 
освободилась, а место на ма-
газинной полке не должно 
пустовать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Революция на рынке 
ноутбуков
Интерес покупателей 
к ноутбукам снизился 
на 14 процентов. Об этом 
заявили в интернет-сер-
висе сравнения цен 
Price.ru. Так, например, 
HP потерял 36 процен-
тов, Asus — 35, Acer 
и Lenovo — по 29, 
Toshiba — 24, а Apple — 
7 процентов. Однако бы-
ли и бренды, интерес 
к которым, наоборот, 
вырос: в их числе MSI 
(+38 процентов), 
Huawei (+47), Xiaomi (+8), 
Digma (+88) и Gigabyte 
(+139 процентов).
■
Предпочитаем свое
Доля российского вина 
в отечественных магази-
нах и ресторанах сохра-
няет свои позиции 9 ме-
сяцев подряд на уровне 
почти 60 процентов. За-
ведения общепита адап-
тировались к новым ус-
ловиям, следует из дан-
ных системы сервисов 
для автоматизации биз-
неса «Контур.Маркет». 
Предприниматели заку-
пают отечественный ал-
коголь, поскольку и ло-
гистика проще, и цены 
соизмеримые. 
■
Ягоды и овощи — 
без антибиотиков
Россельхознадзор к но-
ябрю рассчитывает по-
лучить аттестацию мето-
дики обнаружения анти-
биотиков в плодоовощ-
ной продукции. Об этом 
заявил руководитель 
ведомства Сергей Данк-
верт.
— Наш подведомствен-
ный институт сейчас за-
нимается разработкой 
методик определения 
ветеринарных препара-
тов в продукции расте-
ниеводства — это яго-
ды, овощи, столовая зе-
лень, — заявил Сергей 
Данкверт. Набор торговых 

марок, которыми 
мы пользуемся, 
начал серьезно 
меняться

рынок

прогнозы

Ослабление рубля пока не повлекло повышения цен, однако, как отмечает председатель президиума Ассоциации компаний розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев, прогнозировать дальнейшее развитие событий на рынке сегодня сложно. На странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, 
интересны ли москвичам ушедшие из страны бренды, как выбрать авто с пробегом, зачем ввели «сладкий акциз» и что делать с просроченными продуктами. 

тенденции
255 43 150 14

тысяч рублей — средняя цена 
квадратного метра жилья 
в Москве. Это на 10 тысяч 
меньше, чем год назад, сооб-
щает аналитическое агент-
ство ИРН.

процента предпринимате-
лей Москвы хотя бы раз 
в жизни меняли направле-
ние бизнеса. Таковы резуль-
таты соцопроса бизнес-клу-
ба «Атланты».

рублей стоит проезд в электриче-
ском речном трамвайчике в Мо-
скве в будние дни. 300 — в выход-
ные. В сентябре цена будет еди-
ной — 150 рублей, сообщает 
мэрия столицы.

процентов составил рост 
предложенной зарплаты 
в I полугодии 2023 года и до-
стиг в среднем по России 
53 179 рублей, сообщает сер-
вис «Авито. Работа». 

Растут продажи 
подержанных авто

Одно из аналитических агентств обна-
родовало данные: в первом полугодии 
2023 года наибольшим спросом поль-
зовались автомобили японских марок 
с пробегом: их доля в общем объеме 
проданных машин составила 30 про-
центов. Для сравнения, в I полугодии 
2022-го — 23 процента. А вот облада-
тель второго места сменился: в про-
шлом году его занимали южнокорей-

ские автомобили (22 процента), а в 2023 году вперед выш-
ли немецкие марки (23 процента). Российские авто в те-
кущем году по-прежнему занимают третье место, 
а американские — четвертое. При этом доля французских 
авто в этом году снизилась с 8 до 5 процентов. 
О чем говорят эти цифры? Прежде всего о том, что росси-
яне предпочитают покупать относительно недорогие 
и надежные автомобили. Да, у «японцев» часто нет такого 
же набора опций, как у «европейцев» равного класса. Зато 
и ломаются они реже — нечему особо ломаться. Выход на 
второе место «немцев» тоже не удиви-
телен: Европа — рядом, рынок ее огро-
мен. К тому же, условно, «немец» 
с пробегом до 40 тысяч километров 
(а для современных машин это ничто) 
будет стоить как новый «китаец». 
И многие справедливо предпочтут 
«немца». Что касается «корейцев», то 
это вполне надежные машины, но их 
программное обеспечение бывает 
трудно переделать под эксплуатацию 
в России.
Как выбрать автомобиль с пробегом? 
Главное правило — не покупать «кота 
в мешке». Понравился автомобиль — 
получите о нем максимум информа-
ции. Сейчас есть сайты, на которых легко узнать историю 
машины. Например, сколько раз она побывала в ДТП. 
Также настоятельно рекомендую отдать авто на полную 
диагностику: двигатель, ходовая часть, кузов, электрони-
ка... Самостоятельно, без экспертов, вы все это не прове-
рите: современный автомобиль слишком сложная техни-
ка. Еще один важный момент: изучите рынок. В интерне-
те масса объявлений, и можно легко узнать, сколько сто-
ит машина с аналогичными характеристиками. Если 
увидите какой-то вариант значительно ниже рынка — не 
бегите покупать. Очень велика вероятность, что у авто-
мобиля есть какой-то скрытый дефект. Ну, например, это 
«утопленница» — машина, побывавшая под водой. Или 
она была в серьезной аварии, «перевертыш», и, следова-
тельно, у нее нарушена геометрия кузова.
Сейчас многие покупают подержанные автомобили не 
у частных лиц, а в салоне. В этом случае рекомендую сна-
чала собрать о нем в интернете всю информацию. Давно 
ли на рынке, каковы отзывы, дает ли какие-то гарантии 
на свои автомобили. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ГУСАРОВ
АВТОЭКСПЕРТ

мнение

Сладкоежкам придется 
доплачивать за газировку
В России ввели акциз на без-
алкогольные сахаросодер-
жащие напитки, размер ко-
торого составляет 7 рублей 
за литр.

Подакцизными стали упако-
ванные напитки, изготовлен-
ные с использованием питье-
вой или минеральной воды, 
а также напитки, в состав кото-
рых входят глюкоза, фруктоза, 
сахароза и другие подобные 
вещества, сахарный сироп или 
мед. Важным условием являет-
ся содержание углеводов (бо-
лее пяти граммов на 100 мил-
лилитров напитка) и объем-
ная доля этилового спирта (не 
более 1,2 процента).
Из-под действия акциза вы-
ведены соки и сокосодержа-
щие напитки, нектар, морс, 
сироп, молоко, молочную 
продукцию, кисели и напит-
ки на растительной основе. 
Не признается сахаросодер-
жащими напит ками и алко-
гольная продукция с объем-
ной долей этилового спирта 
более 0,5 процента.
— «Сладкий акциз» — давняя 
практика многих стран. 
В США его начали вводить 
еще в 1951 году, — говорит ди-
етолог Анна Миклушев-
ская. — Такие акцизы давно 
введены во Вьетнаме, Мекси-
ке, Великобритании и других 
странах. Цель очевидна: сти-
мулировать людей снизить 
потребление откровенно 
вредной продукции.
Как пояснила эксперт, сладкая 
газировка — один из наиболее 
вредных видов фастфуда. 
— Сахар относится к быстрым 
углеводам, которые сразу же 
усваиваются. Они дают ощу-

щение легкой эйфории, по-
этому на газировку и вообще 
сладости люди быстро «подса-
живаются». Проблема в том, 
что эти быстрые углеводы 
нужно оперативно сжигать — 
в напряженной умственной 
или физической работе. 
В противном случае они пре-
вращаются в жир — что, как 
правило, и происходит.
Газировка, по словам дието-
лога, увеличивает риск не 
только ожирения, но и сахар-
ного диабета, потому что ор-
ганизм перестает эффективно 
справляться с переработкой 
сахара. 
В свою очередь, финансовый 
аналитик Артем Извольский 

считает, что «сладкий ак-
циз» — палка о двух концах.
— Дания, например, его вве-
ла, а потом отказалась, — го-
ворит он. — Подорожав, 
сладкие напитки стали хуже 
продаваться. Предприятия 
были вынуждены снижать 
объемы производства, упал 
налог на прибыль — и у про-
изводителей, и у торговли. 
В Мексике после введения 
«сладкого акциза» разори-
лись и закрылись около 
30 тысяч киосков. В России, 
впрочем, этот акциз пока до-
вольно низкий, газировка 
сильно не подорожает, а зна-
чит, продажи вряд ли суще-
ственно упадут. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Что вы делаете 
с продуктами, срок 
годности которых 
подходит к концу, 
%

По данным аналитического 
центра НАФИ

Отдаю 
домашним 
животным

25
Выкидываю

14

Все выше-
перечисленные 
варианты

1

Стараюсь съесть в первую 
очередь или использовать 
в приготовлении блюд

60
23 мая 2021 года. Москвичка Диана Фролова утоляет жажду 
квасом. Этот напиток, кстати, не попадет под акциз
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудница пресс-службы транспортного научно-исследовательского и проектного института «МосТрансПроект» Александра Черем-
шанова, которая осматривает головной вагон состава «Москва-2020». Самый современный поезд метро российской сборки доставили для выставки «Станция Ма-
неж» Московского урбанистического форума. Новая городская экспозиция заработает в августе, а сейчас ведется ее активная подготовка. Сам Центральный выста-
вочный зал «Манеж», около которого уже поставили вагон метро, станет одной из крупнейших площадок масштабного столичного форума. Вскоре к нему добавится 
еще один железнодорожный «собрат» — вагон поезда «Иволга 3.0», который запустят на новых центральных диаметрах. А заглянув в августе в Манеж, столичные 
жители и гости города узнают все о развитии транспорта Москвы. 

Половина россиян 
умеют планировать
свой бюджет.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ПСИХОЛОГ

Если россияне считают, что 
умеют планировать свой бюд-
жет и им хватает денег на 
жизнь, то это так и есть. Мно-
гие действительно могут рас-
считать, сколько им необхо-
димо денег. Есть люди, кото-
рые хорошо владеют финан-
совой грамотностью. Я знаю 
много семей, которые доволь-
ствуются малым и им хватает 
на жизнь. В то же время есть 
семьи, где часто происходят 
ссоры из-за нехватки средств.

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ФИНАНСОВЫЙ ЭКСПЕРТ

Не думаю, что так много рос-
сиян действительно финансо-
во грамотны. Я помню одного 
заместителя министра фи-
нансов, который повелся на 
развод телефонных мошен-
ников и перевел безумные 
деньги непонятно куда. 
И я сам, хоть всю жизнь и ра-
ботаю с финансами, честно 
могу сказать, что плохо пони-
маю, где и как, в чем можно 
держать свои накопления. 
Многие россияне вообще жи-
вут от зарплаты до зарплаты, 
а другие даже обращаются 
в микрофинансовые, кредит-

ные организации, поскольку 
средств им постоянно не хва-
тает.

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ЭКОНОМИСТ

Я думаю, что такая статистика 
правдоподобна, но стоит учи-
тывать некоторые факторы. 
Если иметь в виду зарубеж-
ный опыт, то россияне по 
сравнению с иностранцами 
достаточно плохо владеют 
своими финансами. Это про-
исходит из-за того, что у нас 
пока не так хорошо развита 
возможность участвовать 
в биржевых торгах и вкладах 
в ценные бумаги. В этом вари-
анте нам есть чему учиться. 
С другой стороны, я думаю, 
что у нас недостаточно разви-
ты возможности, связанные 
с пенсионными накопления-
ми. И они мало используются 
пенсионерами, поскольку эти 
деньги находятся в распоря-
жении государства, а част-
ным, негосударственным, 
фондам наше население не 
очень доверяет. Но есть при-
меры, в которых такие нако-
пления активно используются 
пенсионерами в качестве хо-
рошей финансовой подушки.

Более 50 процентов россиян считают, что обладают не-
обходимыми навыками, чтобы эффективно управлять 
личным бюджетом. Такие данные опроса опубликовал 
негосударственный пенсионный фонд. А 40 процентов 
граждан часто совершают импульсивные покупки.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Быть честным 
гораздо выгоднее 

ВЦИОМ на днях опубликовал коммен-
тарий члена Общественного совета 
при МВД по Чеченской Республике  
Лайлаъ Аюбовой о том, какие инстру-
менты помогут воспитать правосозна-
ние среди подростков, а также ее по-
зитивную оценку — молодежь стала 
намного более ответственно отно-
ситься к закону. Если честно, я никог-
да не задумывалась о том, что может 

быть иначе. Но недавно у меня состоялся разговор с од-
ним мужчиной средних лет, который отметил, что в своих 
детях он замечает намного большую ответственность 
и стремление жить по правилам, чем было у молодежи его 
поколения. Значит, изменение все-таки произошло. 
А потом я проанализировала образ мыслей моих свер-
стников — людей 25–30 лет. Многие из них фрилансеры, 
и в этом случае есть возможность не оформлять свои до-
ходы официально — можно брать зарплату наличкой, на-
пример. Но все мои знакомые зарегистрированы как са-
мозанятые или индивидуальные пред-
приниматели. Я спросила почему 
и получила простой ответ — зачем 
мне ждать проблем, если можно все 
оформить и жить со спокойной со-
вестью? 
Это касается не только налоговой си-
стемы и государственных законов, где 
за правонарушение следует наказа-
ние, но и простых правил, принятых 
в обществе — выброшенного мимо 
урны мусора и подобных мелочей. По-
чему самосознание изменилось? Се-
крет прост: нас просто с детства учили, 
что порядок вокруг напрямую зависит 
от тебя. Хочешь ходить по чистым ули-
цам — не бросай обертку от мороженого на газон, хочешь 
государственную инфраструктуру типа бесплатной поли-
клиники — плати налоги. И это воспитание личной от-
ветственности строилось не только на идее об идеальном 
государстве, но и на том, что только ты виноват в соб-
ственных проблемах. Двойка в школе — сугубо твоя про-
блема, и никто, кроме тебя, ее не решит. Как-то с детства 
прививали мысль, что нам никто ничего не должен, и соб-
ственную жизнь, равно как и общество, в котором живем, 
строим только мы сами. В этом, я думаю, и есть простой 
способ воспитания сознательной молодежи, которая на-
строена не на разрушение, а на созидание. 
Хотя, может быть, все проще — в детстве мы, пусть и в по-
лусознательном возрасте, видели лихие девяностые и на-
чало двухтысячных, смотрели «Криминальную Россию». 
Впечатление яркое, и повторения точно не хочется. Кто 
же может выстроить новую безопасную среду? Только мы 
сами, руководствуясь простым принципом «хочешь что-
то изменить — начни с себя». Я верю, что успех уже до-
стигнут, воспитать сознательную молодежь уже получи-
лось. Теперь вопрос стоит в том, чтобы передавать эту 
эстафету правопорядка дальше и воспитывать собствен-
ных детей в том же духе. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Любое несчастье можно победить 
с помощью оптимизма 

Сегодня композитору Григо-
рию Гладкову, который на-
писал огромное количество 
детских песен, исполнилось 
70 лет. В преддверии юбилея 
«ВМ» созвонилась с ним и уз-
нала, считает ли он себя 
взрослым.

Григорий Васильевич, о чем вы 
мечтали в детстве? Видели 
себя композитором?
Нет, никогда. Не я выбрал 
профессию, а она меня. Все 
мы родом из детства. Так вот 
мой путь потянулся ниточкой 
от мамы, которая была заве-
дующей яслями. Я рос в атмо-
сфере ее профессии. У нас до-
ма всегда было много детских 
книг, сборников стихов, пла-
стинок с музыкой. А еще я по-
могал маме на утренниках — 
играл на баяне. У меня были 
ноты, но в силу возраста я да-
леко не все по ним мог сы-
грать, поэтому какие-то куски 
сочинял сам. Я и не догады-
вался, но уже тогда у меня на-
чал формироваться собствен-
ный стиль сказочных песен, 
который оказался востребо-
ванным.
У вас день рождения, юбилей, 
как будете отмечать?
С самыми близкими. Поеду на 
дачу в Подмосковье, обниму 
мамочку, ей 95 лет. Для меня 
это самый главный подарок. 
Сын приедет, дочь. Посидим 
семьей — никакого большого 
застолья. Я считаю, что широ-
ко отмечать свой юбилей не-
скромно, поскольку твое рож-
дение от тебя не зависело. Это 
твои мама и папа, Господь Бог. 
Праздновать надо юбилеи 
собственных творений. В этом 
году, например, юбилей муль-
тфильма «Падал прошлогод-
ний снег» (премьера состоя-
лась 31 декабря 1983 года. —
«ВМ»). Музыка к нему, навер-
ное, моя самая удачная рабо-
та. Финальная мелодия, кото-
рая играется на флейте, — ме-
лодия моей жизни. Режиссер 
Александр Татарский дал мне 
такое творческое задание: 
«Мультфильм будет веселый, 
но в конце должна прозвучать 
грустная мелодия — такая, 
под которую нас с тобой будут 
хоронить».

Зачем же о грустном в день 
рождения, вспомните лучше 
о самых важных, ярких событи-
ях, которые с вами случались.
У меня двое детей, и я был ря-
дом с первой секунды их жиз-
ни. Господь послал мне друж-
бу с Эдуардом Успенским, 
Александром Кушнером, пе-
тербургским поэтом, с дет-
ским поэтом Михаилом Ясно-
вым, он тоже из Петербурга, 
со многими замечательными 
актерами, музыкантами. 
Я был знаком очень близко 
с Владимиром Шаинским, Ев-
гением Крылатовым, считаю 

их своими учителями в отно-
шении к музыке. Не знаю, как 
так получилось, что я, парень 
с Дальнего Востока, сначала 
оказался в Петербурге, где 
у меня вышли первая пла-
стинка, первая музыка к спек-
таклю, первые мультфильмы, 
потом оказался в Москве… 
Живу и удивляюсь — не 
жизнь, а какой-то праздник.
Но, оглядываясь назад, хоте-
лось бы что-то изменить?
«Ни страны, ни погоста // не 
хочу выбирать. // На Васи-
льевский остров я приду уми-
рать», — писал Бродский, но 
не вернулся. Жизнь состоит из 
разных моментов — и траги-
ческих, и счастливых. Если 
что-то менять, то как? Заме-
нить то место, где ты был не-
счастлив, на счастливое? И что 
же, получится везде счастье? 
Так не бывает. Счастье осозна-
ешь, когда побеждаешь несча-
стье. Знаете, я как-то сделал 
анализ своего творчества 
и вспомнил, что самые весе-
лые песни — «Пластилиновую 
ворону», «В коробке с каранда-
шами», «Пой, Вася» и другие — 
сочинил в самые грустные мо-
менты своей жизни. Так меня 
научили родители: побеждать 
несчастье и грусть весельем 
и оптимизмом.
О чем сейчас мечтаете?
О многом. Мечты бывают ко-
роткие и длинные. Хотелось 

бы в память об отце снять ху-
дожественный фильм, есть 
у меня одна задумка. Папа 
прожил 90 лет, был героем Се-
вера — строил нефтепровод, 
такие города, как Надым, Но-
вый Уренгой. Он воспитал во 
мне целеустремленность. Его 
девизом по жизни были слова 
из книги «Два капитана» Каве-
рина: «Бороться и искать, най-
ти и не сдаваться». Однажды 
он совершил подвиг: через та-
ющую Обь шириной шесть ки-
лометров перегнал болотоход 
длиной 16 метров. Но самое 
интересное во всем этом — 
бескорыстие. Отцу выдали че-
ковую книжку, но он не истра-
тил ни рубля, потому что люди 
сами приходили к нему на по-
мощь. Север строили роман-
тики, как мой отец.
Вы так трепетно рассказываете 
о родителях. Немного фило-
софский вопрос: когда человек 
становится взрослым?
Когда начинает чувствовать 
ответственность.
Вы считаете себя таким клас-
сическим взрослым?
Нет-нет, я не взрослый. Я из 
той породы, которая называ-
ется «большой ребенок». Счи-
таю, что все детские компози-
торы, поэты, писатели, муль-
типликаторы делают все не 
для детей, а для себя, чтобы 
детство никуда не уходило. 
Поэтому я все время хожу 
в смешной шляпе, с гитарой, 
босиком люблю ходить, как 
в детстве. Александр Татар-
ский, гениальный режиссер, 
мультипликатор, с которым 
мы делали мультфильмы, го-
ворил мне: «Гришка, мы — 
люди с головой, повернутой 
назад, в детство». Когда ему 
исполнилось 50 лет, он сказал: 
«Не верю», — и построил себе 
дом — полную чашу, как 
в мультфильме «Падал про-
шлогодний снег». На первом 
этаже у него была комната 
с игрушками и с окном, через 
него со второго этажа он ви-
дел, как по железной дороге, 
о которой он мечтал в детстве, 
бегали вагончики.
А вы верите, что вам уже 70?
Не-а, цифровой возраст са-
мый неточный. Ощущаю себя 
то на 20, то на 40. В зависимо-
сти от того, как высплюсь.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

юбилей

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Григорий Васильевич 
Гладков родился 18 ию-
ля 1953 года в Хабаров-
ске. Родители назвали 
его в честь деда, героя 
Великой Отечественной 
войны. Школу окончил 
в Брянске, там же полу-
чил техническое образо-
вание и по распределе-
нию попал в Ленинград, 
где поступил в музучили-
ще, а затем и в Институт 
культуры. В Москву пе-
реехал в начале 1980-х 
годов. Сейчас живет 
на севере столицы.

30 августа 2013 года. Композитор Григорий Гладков 
выступил на открытии фестиваля «Московская премьера»

Тренинг
«Как справляться 
со стрессом на рабочем 
месте»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
19 июля, 14:00, бесплатно
Участники тренинга узнают, 
что такое стресс и нужно ли 
его бояться, какие есть методы 
профилактики стрессового 
состояния и как контролировать 
свое самочувствие, чтобы оно 
отрицательно не сказывалось 
на рабочем процессе.

Мастер-класс
«Бизнес-психология. 
Нестандартные способы 
роста вашего бизнеса»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2497612
19 июля, 18:00, бесплатно
Встреча будет полезна 
руководителям собственного 
бизнеса. Эксперты расскажут, 
как увидеть новые возможности 
для роста своего дела. Кроме 
того, большой блок вебинара 
будет посвящен разбору тех 
ошибок, которые предпри-
ниматели совершают при вза-
имодействии с партнерами 
и клиентами.

Онлайн-вебинар
«Экспертная 
деятельность в сфере 
интеллектуальной 
собственности»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2501603
20 июля, 11:00, бесплатно
На вебинаре специалисты от-
ветят на вопросы, касающиеся 
проведения экспертизы, по-

рядка назначения и проведения 
проверок и оформления экс-
пертного заключения. Встреча 
будет полезна для адвокатов, 
патентных поверенных и других 
сотрудников, занимающихся 
этими вопросами.

Конференция
«Ресторан-2023: 
подакцизные товары 
и кассы, сортовые чеки 
и Честный знак, ЕГАИС 
и МЧД»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
onlayn-konferentsiya-restoran-
2023-podaktsiznye-tovary-i-
kassy-sortovye-cheki-i-chestnyy-
znak-egais-i-mchd_6964181
19 июля, 12:00, бесплатно
Представители рынка обще-
ственного питания соберутся 
вместе, чтобы обсудить измене-
ния законодательства для ре-
сторанов и особенности работы 
с подконтрольными государству 
товарами — питьевой водой, 
молочной продукцией, пивом 
и сладкой водой. Организаторы 
уточняют, что присоединиться 
к конференции могут и те пред-
приниматели, которые только 
раздумывают над открытием 
ресторана или кафе. Для уча-
стия необходима регистрация.

Встреча
«Клуб начинающих 
корпоративщиков»

 Новокузнецкая
Ул. Пятницкая, 18, стр. 3
Офис Branan Legal
20 июля, 19:00, бесплатно
Приглашают студентов и юри-
стов, решивших погрузиться 
в корпоративное право и рас-
ширить профессиональные 
компетенции.

деловая афиша
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